
Минздрав насолил 
рестораторам

Евгения Перцева

С 1 января 2019 года для приготовле
ния пищи в ресторанах и кафе долж

на использоваться лишь поваренная 
соль, обогащенная йодатом калия. В со
лонках на столах также должна быть на
сыпана йодированная продукция. Дру
гие виды соли в общепите исключены. 
Об этом сказано в поправках Минздра
ва в закон «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Рестораторы уве
рены, что новые правила не помогут ве
домству решить проблему йододефи
цита у населения.

С 2019 года российские рестораны 
и другие предприятия общественного 

питания обяжут использовать при при
готовлении пищи йодированную соль. 
Она же должна быть на столах в залах. 
Это следует из поправок Мин здрава 
в ст. 15 закона «О качестве и безопас
ности пищевых продуктов». «Извес тия» 
ознакомились с документом.

В нем также сказано, что йодиро
ванная соль должна использоваться 
при приготовлении блюд в образова
тельных и медицинских организациях 
и учреждениях культуры. Все они так
же обязаны покупать хлебобулочные 
изделия с йодированной солью. А роз
ничные торговцы должны обеспечить 
наличие в магазинах обога
щенной соли.
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Проверка по согласию
На сайте госуслуг можно будет официально 
разрешить доступ к своим персональным данным
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мастерства и новой книге
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Космос возвращается
Количество стартов в следующем году вырастет в полтора раза

Дмитрий Струговец,  
Николай Краснов

В 2018 году Россия намерена увели
чить количество гражданских кос

мических пусков более чем в полтора 
раза по сравнению с 2017 годом. Всего 
в интересах «Роскосмоса» и коммерче
ских заказчиков в будущем году пред
полагается осуществить 23 запус ка. 
Примерно каждый пятый — коммер
ческий. Пока же второй год подряд 
Россия проводит меньше 20 стартов, 
теряя долю на рынке пусковых услуг. 
По мнению экспертов, выполнить план 
и вернуть доверие коммерческих за
казчиков «Роскосмосу» удастся, толь
ко решив проблему аварийности.

Согласно имеющемуся в распо
ряжении «Извес тий» плану запусков 
космических аппаратов на 2018 год 
в рамках Федеральной космической 
программы на 2016–2025 годы, ФЦП 
«ГЛОНАСС», программ международ
ного сотрудничества и коммерче
ских проектов, планируется прове
сти 23 космических пуска.

Самый ожидаемый старт года — 
запуск Многоцелевого лаборатор
ного модуля (МЛМ) к Международ
ной космической станции (МКС). Его 
планируют на четвертый квартал сле
дующего года. Это уникальное со
оружение весом более 20 т. Выведе
ние МЛМ запланировано носителем 
«ПротонМ». Новейший модуль по
зволит разместить в нем до 3 т науч
ной аппаратуры. После того как МЛМ 
пристыкуют к станции, на его поверх
ности будет закреплен Европейский 
манипулятор ERA — дистанционно 
управляемый уникальный космиче
ский робот, созданный Европейским 
космическим агентством специально 
для обслуживания российского сег
мента Международной космической 
станции. ERA сможет перемещать гру
зы массой до 8 т с точностью позицио
нирования до 5 мм.

Вторым по значимости пуском 
можно назвать планируемый вывод 

на орбиту спутника нового поколе
ния «ГлонассК1». Это начало обновле
ния спутникового флота российской 
навигационной системы ГЛОНАСС, 
которое планируется осуществлять 
в 2018–2021 годах. «ГлонассК1» стар
тует с Плесецка в конце следующе
го года.

— Спутники «ГлонассК» более 
функциональны, чем космические 

аппараты предыдущих поколений, — 
рассказал «Извес тиям» генеральный 
директор компании «Информацион
ные спутниковые системы имени Ре
шетнёва» Николай Тестоедов. — Уве
личено количество навигационных 
сигналов, появился штатный, а не экс
периментальный сигнал с кодовым 
разделением. Планируется приме
нение большого количества других, 

не навигационных систем, например 
системы спасения «КОСПАССАРСАТ». 
Сам аппарат изготовлен на негерме
тичной спутниковой платформе с уве
личенным в полтора раза — до 10 лет — 
сроком существования.

Наиболее активно используемым 
космодромом в 2018 году останет
ся Байконур, откуда осуществляют
ся все пилотируемые запуски к МКС. 

NASA планировало начать использо
вание новых американских пилоти
руемых кораблей как раз в 2018 году, 
но последовал перенос срока, и еще 
как минимум год астронавты будут 
использовать российские корабли 
«Союз». В следующем году к МКС стар
туют четыре пилотируемых корабля 
с экипажами и три транс
портных «Прогресса».

Студентов оградят 
от иностранного влияния
Аркадий Иванов, Юрий Богданов

В се зарубежные образовательные 
программы для вузов нужно будет 

согласовывать с профильными россий
скими ведомствами. Такое положение 
содержится в докладе, который пред
ставит в начале нового года временная 
комиссия Совета Федерации по защите 
государственного суверенитета и пред
отвращению вмешательства во внут
ренние дела России. Об этом «Извес
тиям» рассказал глава комиссии Андрей 
Климов. Эксперты считают инициативу 
своевременной.

По словам Андрея Климова, уже сей
час в комиссию поступило много ини
циатив о том, как свести на нет попыт
ки влияния на российскую молодежь 
изза рубежа. Некоторые идеи проти
воречивы, признает сенатор, поэтому 
до представления окончательных ре
шений комитет проведет обсуждения 
с экспертами. Финальный список пред
ложений появится уже в конце января — 
начале февраля в рамках общего докла
да, правда, только в закрытом режиме.

— Речь о том, чтобы мы в России про
водили только те государственные про
граммы других стран, которые согла
сованы с нашим правительством. Речь 
идет не об ограничении прав и свобод, 
а об ограничении и исключении внеш
него непрошеного влияния на нашу 

внутреннюю политику, включая моз
говые атаки на молодежь, — сказал се
натор «Извес тиям».

По его словам, сейчас даже некото
рые крупные государственные вузы 
России приглашают для проведения се
минаров «специалистов далеко не без
обидного профиля».

Вицепрезидент Российского со
юза ректоров, президент Нижегород
ского государственного университета 
им. Н.И. Лобачевского Роман Стронгин 
рассказал «Извес тиям», что опасность 
вмешательства и негативного пропа
гандистского влияния через иностран
ные образовательные программы на РФ 
действительно существует, и нужно 
с этим бороться. 

— Инициатива комиссии Сове
та Федерации, которая направлена 
на защиту российского студенчества 
от пропаганды под видом иностранных 
образовательных программ, оправда
на. Вопрос сводится к тому, является 
ли та или иная программа образова
тельной или это заведомо пропаган
дистский «рассказ» о тех или иных 
явлениях и событиях. Как раз суще
ствование именно таких программ 
крайне нежелательно, и с ними нужно 
бороться. В России существуют стан
дарты образования, — отметил вице
президент Российского со
юза ректоров. 

Электрокары ждут  
льгот
Арсений Погосян

Т аксопарки и сервисы по каршерин
гу получат возможность закупать 

электрокары у российских производи
телей на льготных условиях. Начиная 
с 2018 года Минпромторг готов возме
щать скидку, которую будут предостав
лять заводы коммерческим покупате
лям. Субсидии помогут создать спрос 
на электрокары. Это будет способство
вать появлению первых серийных оте
чественных экологичных автомобилей, 
считают эксперты.

В октябре правительство поручило 
министерствам проработать меры сти
мулирования спроса на отечественный 
электротранспорт. Одним из первых 
свои предложения в кабмин готовит
ся направить Министерство промыш
ленности и торговли. В ноябре ведом
ство разработало поправки в Правила 
предоставления субсидий на электри
ческий транспорт. Минпромторг пред
лагает повысить спрос за счет скидок 
операторам городского наземного 
транспорта.

В прессслужбе ведомства поясни
ли, кто входит в этот список.

— Субсидия будет предоставляться 
производителям городского наземно
го электрического транспорта при ус
ловии предоставления скидки поку
пателям, в том числе это могут быть 

таксопарки и городской каршеринг, — 
рассказали в Минпромторге.

Субсидии будут действовать как ми
нимум до 2021 года, следует из попра
вок. Их размер пока обсуждают. Кроме 
электрокаров скидки распространят 
на электробусы, троллейбусы и трамваи.

По мнению разработчиков попра
вок, появление таких субсидий помо
жет «стимулировать интерес у рынка 
к данному инновационному 
виду транспорта». 

В ресторанах и кафе 
хотят оставить лишь 
йодированную соль | 
Getty Images | JGI | Jamie 
Gril 
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В 2018 году Россия планирует провести 23 гражданских космических пуска | REUTERS | Shamil Zhumatov

9 770233 435009 20151>

В НОМЕРЕ 

»
СУБСИДИЯ БУДЕТ 
ПРЕДОСТАВЛЯТЬСЯ 

ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ГОРОД
СКОГО НАЗЕМНОГО ЭЛЕКТ
РИЧЕСКОГО ТРАНСПОРТА 
ПРИ УСЛОВИИ СКИДКИ ПО
КУПАТЕЛЯМ, ЭТО МОГУТ 
БЫТЬ ТАКСОПАРКИ И ГО
РОДСКОЙ КАРШЕРИНГ
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Культура и искусство  
не вписались в соцзаказ
Татьяна Берсенева

О т планов через конкурс делить бюд-
жетное финансирование между го-

сударственными и частными организа-
циями, работающими в сфере культуры 
и искусства, отказались в Минфине. Ве-
домство внесло правки в законопро-
ект о государственном социальном за-
казе (есть в распоряжении «Известий»), 
который ранее раскритиковали дея-
тели искусства. Теперь новые правила 
предусмотрены только для сферы об-
разования, социальной защиты, здра-
воохранения, туризма и досуга — круж-
ков, организации праздников, викторин, 
игровых программ и смотров. Глава ко-
митета Госдумы по культуре Станислав 
Говорухин заявил «Известиям», что пере-
говоры еще не завершены, однако в це-
лом процесс идет «позитивно».

Деятели культуры и парламента
рии жестко критиковали разрабо
танный Минфином проект закона 
о государственном (муниципальном) 
социальном заказе на оказание услуг, 
разрешающий на конкурсной основе 
распределять бюджетные деньги меж
ду государственными и частными уч
реждениями в сфере искусства, культу
ры и кинематографии. Они выступали 
против отказа от бюджетного финан
сирования музеев, театров, библиотек 
и попыток ввести конкуренцию в их ра
боту. Аргументы противников инициа
тивы были просты: нельзя измерять 
творчество финансовыми показате
лями. Вицеспикер Госдумы Петр Тол
стой («Единая Россия») на слушаниях 
в нижней палате в сентябре 2017 года за
являл, что невозможно оценивать куль
туру по рыночным принципам.

В результате Минфин учел критику 
и исключил из законопроекта упомина
ние о сфере культуры, искусства и ки
нематографии. Заказ услуг для населе
ния по конкурсу в нынешней редакции 
документа предусмотрен только для 
сфер образования, социальной защиты, 
здравоохранения, туризма и кружков, 
организации праздников, викторин, 
игровых программ и смотров. В этих 
случаях государство готово разрешить 
частным и некоммерческим организа
циям, а также индивидуальным пред
принимателям оказывать гражданам 
услуги в социальной сфере. Речь может 
идти, например, об уходе за больными 
и пожилыми людьми — работе сиделок, 
покупке продуктов, уборке дома.

Проект разрешает на конкурсах 
и аукционах выбирать организацию, 
которая будет оказывать такие услуги. 
Минфин обращает внимание, что про
ект позволяет разделить работу между 
участниками конкурса, в то время как 
по действующему 44ФЗ «О контракт
ной системе...» можно заключить кон
тракт только на весь объем работ. Кро
ме того, в условиях аукционов можно 
будет «зашить» сразу несколько кри
териев. Например, стоимость и пери
одичность оказания социальнобы
товой услуги. Предусматривается 
и возможность создания реестра ор
ганизаций, которые смогут работать 
с предъявителями сертификатов — 
именных документов, дающих право 
на получение конкретных социальных 

услуг на определенную сумму. В него 
автоматически должны попасть го
сударственные и муниципальные уч
реждения, которые занимаются такой 
работой, и НКО, признанные исполни
телями общественно полезных услуг.

Согласно проекту, граждане смо
гут жаловаться чиновникам на каче
ство оказанной им социальной услуги. 
Те, в свою очередь, будут обязаны ра
зобраться и обеспечить надлежащее 
исполнение работы, возможно, даже 
другой компанией. В случае если при
чинен вред жизни или здоровью чело
века, ему должны обеспечить компен
сацию за счет виновника.

В Минфине подчеркивают, что про
ект не обязывает субъекты и муници
палитеты «использовать конкурентные 
способы» отбора. Они могут продол
жать использовать и действующие ме
ханизмы. Цель законопроекта — повы
сить качество и доступность оказания 
государственных и муниципальных ус
луг в сферах образования, здравоох
ранения, социального обслуживания 
населения и спорта за счет развития 
конкуренции на рынке, объясняли ра
нее авторы документа.

Конкурентные способы будут наибо
лее востребованы в тех сферах, в кото
рых уже начала складываться практика 
привлечения негосударственных орга
низаций к оказанию госуслуг, а именно 
в сфере социального обслуживания на
селения, высшего профессионального 
образования, а также дополнительно
го образования детей, сообщили «Из
вестиям» в Минфине.

Глава комитета Госдумы по культу
ре Станислав Говорухин («Единая Рос
сия») заявил «Известиям», что перего
воры не завершены, однако в целом 
процесс идет «позитивно».

— Комитет по культуре вел консуль
тации по этому законопроекту все лето 
и осень. Мы объясняли, что культура 
не может быть предметом социального 
заказа. В результате переговоров были 
достигнуты предварительные догово
ренности, и мы рады видеть, что в этой 
редакции наши оппоненты их соблю
дают — Минфин отказался от идеи рас
пространять действие законопроекта 
на культуру, искусство и кинематогра
фию. Наша позиция такова, что из за
конопроекта необходимо изъять все 
культурные программы и объекты, — 
сказал он.

В Министерстве культуры «Извес
тиям» заявили, что знакомы с дорабо
танным текстом законопроекта.

— Благодаря усилиям нашего ведом
ства сфера культуры и искусства была 
выведена изпод его действия, поэто
му никаких замечаний с нашей сторо
ны не вносилось, — пояснили в ведом
стве в ответ на вопрос, поддерживает 
ли оно нынешнюю редакцию проекта. 

Член Совета по кодификации и совер
шенствованию гражданского законода
тельства, замсекретаря Общественной 
палаты РФ Лидия Михеева сообщила, 
что авторы законопроекта при доработ
ке документа учли и замечания совета, 
которые тот высказывал летом. По ее 
словам, остались несущественные во
просы, однако в целом совет одобряет 
нынешнюю редакцию документа.

«Всегда будут  
востребованы такие люди»
Президент вручил государственные награды за выдающиеся успехи  
в области правозащиты и благотворительности

Егор Созаев-Гурьев

В Кремле состоялась церемония 
вручения государственных пре-

мий за выдающиеся достижения в об-
ласти правозащитной и благотвори-
тельной деятельности. Президент 
РФ Владимир Путин вручил награды 
председателю региональной обще-
ственной организации «Московская 
группа содействия выполнению Хель-
синкских соглашений» Людмиле Алек-
сеевой и председателю правления 
регионального общественного бла-
готворительного фонда помощи де-
тям, больным лейкемией, Республики 
Татарстан Владимиру Вавилову. Глава 
государства подчеркнул, что нерав-
нодушных граждан в России стано-
вится больше. Уже после церемонии, 
общаясь с гостями, Владимир Путин 
по обещал подумать над предложе-
нием о масштабной амнистии к пре-
зидентским выборам.

Выступая с приветственным сло
вом, президент заявил, что лауреа
тами госпремий за выдающиеся до
стижения в области правозащитной 
и благотворительной деятельности 
становятся люди неординарные, до
казавшие, что «для стремления при
носить пользу, отстаивать прав
ду и справедливость не существует 
преград, что человек, движимый бес
корыстием, способен сделать очень 
многое, изменить мир вокруг себя».

— Очень важно, что неравнодуш
ных деятельных людей с каждым 
годом у нас становится всё больше 
и больше, а значит, и наше общество 
становится более зрелым и более гу
манным. У таких людей — разные, без
условно, взгляды, профессии, воз
раст, да и достаток тоже, но их роднят 
между собой общие нравственные 
ценности и отношение к жизни, го
товность помогать тем, кто в этом 
действительно нуждается, брать 
на себя ответственность и щедро де

литься теплотой своего сердца, сво
ей души, — сказал глава государства.

Владимир Путин подчеркнул, что 
решение о присвоении премии Люд
миле Алексеевой было единодушным.

— С Людмилой Михайловной 
в чемто можно не соглашаться, 
в чемто поспорить, и я иногда это де
лаю, но это не мешает относиться к ней 
с огромным уважением за ее мужество 
и за ее позицию. И сегодняшняя пре
мия — знак признательности Людмиле 
Михайловне за годы и за десятилетия, 
которые она посвятила правозащит
ной деятельности, честному и самоот
верженному служению людям, — зая
вил президент.

Объявляя о награждении Влади
мира Вавилова, который создал дет
ский хоспис в Казани и назвал его 
в честь своей дочери, российский 
лидер заявил о необходимости даль
нейшей поддержки системы здраво
охранения со стороны государства. 
Он напомнил, что в 2016 году ана
логичная премия была присуждена 
человеку, который заботится о тя
желобольных детях, — протоиерею 
Александру Ткаченко. Он также при
сутствовал в зале.

— Создание системы оказания со
временной паллиативной помощи, 
поддержка людей, которые столк
нулись с тяжкими, неизлечимыми 
недугами, — это не только важней
шее направление развития здраво
охранения, но и наш нравственный, 
человеческий долг, в высшей степе

ни гуманная и милосердная зада
ча, — сказал президент. — И конечно, 
необходима последовательная ра
бота со стороны государства. В этой 
связи отмечу, что принято решение 
в 2018 году дополнительно выделить 
из федерального бюджета 4,3 млрд 
рублей на организацию ухода за тя
желобольными людьми, обеспечение 
их лекарствами, медицинским обору
дованием, в том числе для использо
вания на дому.

Такое финансирование — на ре
гулярной основе, с постепенным 
увеличением — продолжится и в бу
дущие годы, подчеркнул глава госу
дарства.

Людмила Алексеева напомнила, что 
в прошлом году премия была вручена 
главе фонда «Справедливая помощь» 
Елизавете Глинке, которая погибла 
в авиакатастрофе Ту154 в 2016 году. Пра
возащитница попросила президента 
взять фонд Глинки под патронат, чтобы 
он смог работать еще эффективнее. Люд
мила Алексеева также обратила внима
ние главы государства на проблему не
точного соблюдения Конституции в РФ.

— СенСимон и другие социалисты
утописты, а потом и другие люди, ко
торые искренне стремились к добру, 
мечтали о городах Солнца, но таких го
родов нет и вряд ли когдато будут, — 
заметил Владимир Путин. — В Штатах 
проводили на улице опрос прохожих, 
зачитывая статьи конституции, соб
ственно, Билль о правах Соединенных 
Штатов: ктото обещал вызвать поли

цию, ктото говорил, что это явная про
паганда и сейчас они позвонят в ФБР. 
Я думаю, что такое состояние дел в по
давляющем большинстве стран. По
скольку городов Солнца не предви
дится, то всегда будут востребованы 
такие люди, как вы. И дело не в двух 
«поротых» или «непоротых» поколе
ниях. «Колокол» (революционная га
зета, которую издавал Александр Гер
цен в XIX веке. — «Известия»), в который 
звонил Герцен и его единомышленни
ки, всегда будет нужен в любом обще
стве, и в нашей стране он еще долго бу
дет востребован.

Владимир Вавилов, взяв слово, 
рассказал, что в его фонде поддержа
ли выдвижение Владимира Путина 
на пост главы государства и попроси
ли передать, что «Россия гордится, что 
у нас есть такой президент».

Основатель хосписа также отметил 
необходимость внесения изменений 
в Земельный кодекс, которые позво
лят предоставлять площади под стро
ительство таких больниц в регионах 
на безвозмездной основе.

После официальной церемонии 
президент пообщался с гостями, сре
ди которых были члены СПЧ и регио
нальные уполномоченные по правам 
человека.

— Выборы грядут, может быть, мож
но было бы подумать о масштабной ам
нистии в день выборов? Как вы счита
ете? — обратился к главе государства 
уполномоченный по правам человека 
в Калужской области Юрий Зельников.

— Можно подумать, — ответил Вла
димир Путин.

Юрий Зельников подчеркнул, что 
это могло бы стать доброй традицией.

С 1994 года в России было про
ведено 19 амнистий. Крупнейшей, 
по данным ФСИН, стала объявленная 
в 2000 году амнистия к 55летию По
беды в Великой Отечественной войне, 
когда из мест лишения свободы выш
ли 206 тыс. человек. 

Новости

Спокойно и серьезно

Василий Лихачев

Член Центризбиркома

В России стартовала официальная кам-
пания по выборам президента. Обрат-

ный отсчет времени до дня голосования 
пошел — граждан ждут на избирательных 

участках 18 марта 2018 года. В своих прог-
нозах эксперты едины — кампания не бу-
дет громкой, скандальной. В обществе 
сформировался запрос на стабильность, 
люди устали от политических шоу и хотят, 
чтобы выборы прошли спокойно, серьез-
но, без лишнего шума из ничего.

Тем не менее скучно не будет. Уже сей
час ЦИК фиксирует активность со сто
роны желающих стать кандидатами 
в президенты. Активизировались все — 
и самовыдвиженцы, и представители 
партий. А ведь постановление о запуске 
избирательной кампании было опубли
ковано всего день назад. Но уже очевид
но, что выборы будут конкурентными.

Хочется напомнить, что наша изби
рательная система в полной мере отве
чает всем мировым стандартам. Ей под 
силу решение самых сложных электо
ральных задач, связанных, например, 

с мультиреализацией конституцион
ных прав и свобод граждан России. Ее 
нормативноюридическая база устой
чива, но открыта для новшеств, кото
рые помогут сделать ее еще более со
вершенной.

Одна только отмена открепительных 
удостоверений — повод в очередной раз 
подчеркнуть: система становится бли
же к людям, и одно это новшество по
может ЦИК подключить к голосованию 
от 5 до 20 млн избирателей.

Система обеспечивает открытость, 
прозрачность и имеет высокую право
защитную составляющую. В этом она 
превосходит национальные системы 
и практики многих стран. Такой вывод 
можно сделать после изучения выбо
ров, прошедших в США, Франции, Ав
стрии, Великобритании и Германии, 
а также выводов миссии по оценке по

требностей БДИПЧ ОБСЕ относитель
но выборов 2016 года в США.

Законодатель уделяет постоянное 
внимание совершенствованию рос
сийской избирательной платформы, 
обеспечивая ее эффективность. Либе
ральнее стал подход к назначению наб
людателей на избирательные участки. 
Повысилась административная ответ
ственность за незаконную выдачу и по
лучение бюллетеня для голосования. 
Это усилит в обществе доверие к ито
гам выборов, снимет возможные подо
зрения и минимизирует действие ад
министративного ресурса.

Наша система ориентирована 
на технологические планы реформиро
вания. И уже есть конкретные резуль
таты. Так, на выборах–2016 в 13 горо
дахмиллионниках была установлена 
система видеонаблюдения, которая ох
ватила участки с численностью более 
38 млн избирателей. В будущем под ви
деоконтролем будет 85% избирателей.

Много внимания уделяется совер
шенствованию работы ГАС «Выборы». 
Разработана и протестирована техно
логия изготовления протоколов участ
ковых комиссий по итогам голосова
ния с машиночитаемым QRкодом. Ее 
использование сократит процедуру 
ввода протоколов в семьвосемь раз. 
Расширяется пространство примене
ния в субъектах РФ комплексов об
работки избирательных бюллетеней 
(КОИБ). На выборах президента их бу
дет в 2,5 раза больше по сравнению 
с предыдущими кампаниями — 13 тыс.

Традиционным стало у нас и меж
дународное наблюдение на выборах. 
Россию с интересом посещают МПА 
СНГ, исполком СНГ, ПА ОДКБ, ПА ЧЭС, 
БДИПЧ ОБСЕ. Можно прогнозировать, 
что в новом электоральном цикле наб
людение будет рекордным и еще более 
весомым. За рубежом растет внимание 
общественности к внутренней жизни 
России.

Создаются предпосылки и для но
вых международных правотворче
ских инициатив. И пришло время 
подготовить Общеевропейскую Кон
венцию об избирательных стандар
тах, которая будет носить юридиче
ски обязательный характер.

Потенциал избирательной систе
мы РФ имеет и другие позитивные 
тренды. Она развивается, активно ре
агирует на политические, норматив
ноправовые, социальнопсихологи
ческие и информационные запросы 
российского общества и государ
ства. Система способна к эволюции 
в сложных геополитических услови
ях XXI века. Она влиятельна в между
народном пространстве. Российский 
избирательный комплекс готов к эф
фективному решению задач кампа
нии 2018 года.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции
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Палестинцы надеются на Москву
Андрей Онтиков

Высокопоставленная палестинская 
делегация прибывает сегодня в Мо-

скву на встречу с заместителем министра 
иностранных дел Михаилом Богдановым. 
Эту информацию «Известиям» подтвер-
дили в департаменте информации и пе-
чати МИД России. На переговорах пла-
нируется обсудить проблему признания 
президентом США Дональдом Трампом 
Иерусалима столицей Израиля. Об этом 
«Известиям» рассказал член политбюро 
движения ФАТХ, бывший министр ино-
странных дел Палестины Набиль Шаат, 
который и возглавит группу политиков. 
Эксперты отмечают, что в нынешней на-
каленной обстановке лучше не спешить 
с какими-либо инициативами, пока ситу-
ация не успокоится. Однако искать воз-
можности для возобновления перего-
ворного процесса необходимо.

В российской столице палестин-
цы намерены обсудить последствия 
демарша американского президента, 
а также дальнейшие шаги по урегули-
рованию конфликта с Израилем, рас-
сказал «Известиям» Набиль Шаат.

— Я возглавлю делегацию, которая 
прибудет в Москву. 19 декабря плани-
руется проведение российско-палес-
тинского рабочего комитета по Ближ-
нему Востоку, — уточнил он.

По словам политика, который зани-
мает должность сопредседателя этого 
комитета, после отказа от посредниче-
ской роли США в ближневосточном уре-
гулировании Палестина хотела бы ви-
деть появление нового неформального 
объединения во главе с Россией, Кита-
ем и ЕС, которые заложат основу много-
полярного мира и в конечном итоге бу-
дут способствовать урегулированию 
одной из самых проблемных ситуаций.

С российской стороны рабочий 
комитет возглавляет спецпредста-
витель президента РФ по Ближнему 
Востоку и странам Африки, замести-
тель минис тра иностранных дел Миха-
ил Богданов. Как заявили «Известиям» 
в департаменте информации и печати 
МИД РФ, «такая встреча действитель-
но запланирована».

Дональд Трамп объявил о призна-
нии Иерусалима столицей Израиля 
6 декабря. Это вызвало острую кри-
тику со стороны ряда организаций, 
и преж де всего Лиги арабских госу-
дарств и Организации исламского со-
трудничества. Одновременно прези-
дент Палестины Махмуд Аббас заявил, 
что «решение Трампа <...> представляет 
собой заявление об отказе США от со-
действия в мирном процессе».

Таким образом палестинский ли-
дер подвел черту под многомесячными 
усилиями спецпредставителя вашинг-
тонской администрации на междуна-
родных переговорах Джейсона Грин-
блатта, а также советника и зятя 
Трампа Джареда Кушнера, которые 
провели большое количество встреч 
с представителями Тель-Авива и Ра-
маллы, а также региональными игро-
ками. Некоторые американские СМИ 
утверждали, что по итогам всех пере-
говоров Вашингтон должен был в на-
чале следующего года представить 
новый план по урегулированию ближ-
невосточного конфликта. Теперь, если 
этот документ и появится, палестин-
цы едва ли станут его даже обсуждать.

При этом все международные игро-
ки понимают, что односторонние шаги 
сейчас ни к чему — в таком ключе про-
комментировал ситуацию глава МИД 
России Сергей Лавров, выступая в Ин-
дии на прошлой неделе.

— Мы никогда не претендовали на то, 
что в одиночку сможем решить палести-
но-израильскую проблему. Мы всегда 
работали в коллективе, в «квартете» 
международных посредников, куда 
при общей мировой поддержке входили 
и входят Россия, США, ООН и Евросоюз. 
К сожалению, американская сторона ре-
гулярно — и в прошлых администрациях, 
и сейчас — делала заявления, что только 
они будут решать палестино-израиль-
скую проблему. Поэтому единоличное 
какое-то первенство мы здесь не пре-
следуем, — сказал российский министр.

Эксперты признают, что перезапус-
тить процесс урегулирования в нынеш-
ней накаленной обстановке, особенно 
когда идут разговоры о начале новой ин-
тифады, не представляется возможным. 
Но в последующем именно Россия мо-
жет сыграть значительную роль в воз-
обновлении переговоров между про-
тивоборствующими сторонами. Таким 
мнением с «Известиями» поделилась ру-
ководитель отдела Израиля и еврейских 
общин Института востоковедения РАН 
Татьяна Карасова.

— Сейчас надо потратить время, ос-
мотреться, выдохнуть и начать по-
иск возможностей выдвижения 
каких-то предложений по возобнов-
лению переговорного процесса. Проб-
лема в том, что исключительно слож-
но нащупать тот минимум подвижек, 
на которые согласились бы и палестин-
ская, и израильская стороны. Но все 
убеждены в том, что российская роль 
в свете последних событий усилится, — 
сказала Татьяна Карасова.

А пока пройдет необходимое для 
стабилизации ситуации время, мож-
но обсудить и определить, куда и как 
двигаться дальше. Этому и будет по-
священа встреча в Москве.

Студентов оградят  
от иностранного влияния

A И все иностранные програм-
мы должны им соответство-

вать. Поэтому контроль со стороны 
государства оправдан. Я понимаю, 
что в виде зарубежных иностран-
ных программ возможны пропаганда 
и агитация, которые не соответству-
ют интересам России, — отметил ви-
це-президент Российского союза рек-
торов.

Как считает замдиректора Инсти-
тута стратегических исследований 
и прогнозов РУДН Никита Данюк, пока 
государство практически не представ-
лено в том пространстве, где суще-
ствует молодежь: молодые люди либо 
вообще аполитичны и живут в инфор-
мационном вакууме, либо получают 
информацию о стране и мире через 
новейшие средства коммуникации 

вроде соцсетей и Telegram-каналов. 
Опасность такой ситуации уже про-
демонстрировали «цветные револю-
ции» на пространстве СНГ и за его 
пределами, когда «молодежь в силу 
отсутствия объективных знаний ста-
новилась очень удобным объектом ма-
нипуляций со стороны некоторых по-
литических сил».

— Эта инициатива по линии Сове-
та Федерации очень своевременна. 
Такие шаги направлены на то, что-
бы не допустить входа в нашу стра-
ну различных политических сил под 
вывеской общественных организа-
ций, культурно-просветительских 
проектов, которые реально спон-
сируются из-за рубежа, чтобы сту-
денты не стали разменной монетой 
какого-то дестабилизационно-

го сценария, — отметил политолог 
в разговоре с «Известиями». 

Тема вмешательства США и запад-
ных стран во внутренние дела РФ зву-
чит в российской политической по-
вестке уже не первый год. Летом было 
решено систематизировать работу 
по противодействию этому. В верхней 
палате парламента была создана со-
ответствующая временная комиссия. 
Действующая в ее рамках рабочая груп-
па уже определила девять конкретных 
сфер, в которых идет непрерывное вме-
шательство из-за рубежа. К ним, в част-
ности, относятся поддержка неправи-
тельственных организаций, которые 
прямо или косвенно вовлечены в поли-
тический процесс в интересах других 
стран, а также использование соцсетей 
для дискредитации России.

Донбасс без наблюдения
Россия отзывает своих представителей из центра контроля прекращения огня

Алексей Забродин, Николай Сурков

Российские военные 19 декабря по-
кидают совместный центр контро-

ля и координации прекращения огня 
и стабилизации линии соприкоснове-
ния (СЦКК) в Донбассе. В заявлении 
МИД РФ говорится, что работа наших 
наблюдателей стала невозможной 
из-за позиции украинской стороны. 
Официальный представитель ведом-
ства Мария Захарова заявила «Изве-
стиям», что Киев специально создает 
ситуации, чтобы Минские соглашения 
не были реализованы. Вместе с тем рос-
сийский военно-дипломатический ис-
точник рассказал, что Москва продол-
жит поддерживать телефонную связь 
с СЦКК. При этом в республиках Дон-
басса убеждены: на реализацию Мин-
ских договоренностей сложившаяся си-
туация существенно не повлияет.

Как пояснил «Известиям» собесед-
ник в российских военно-дипломати-
ческих кругах, вывод наблюдателей 
не означает, что Россия прекращает 
взаимодействие с украинской сторо-
ной в рамках СЦКК. Речь идет о пре-
кращении «физического присутствия» 
российских офицеров, а все необходи-
мое общение будет осуществляться 
в режиме телефонных конференций.

Другой дипломатический источник 
уточнил, что украинская сторона мак-
симально ограничила доступ к линии 
соприкосновения, выход в город и об-
щение с местным населением. Также 

отмечается неуважительное, а време-
нами агрессивное поведение украин-
ских военнослужащих.

Фактически Киев вынудил Москву 
принять подобное решение. Трудно-
сти для российских офицеров созда-
вались, несмотря на то что СЦКК был 
создан по поручению президентов РФ 
и Украины после подписания еще перво-
го Минского соглашения. Но как это уже 

много раз бывало, подпись украинских 
властей под тем или иным документом, 
цель которого урегулировать конфликт 
в Донбассе, не означает, что Киев наме-
рен соблюдать достигнутые договорен-
ности. Тем не менее для России Минские 
соглашения остаются безальтернатив-
ными, подчеркивают в МИДе. 

— Минские договоренности явля-
ются основным документом по уре-
гулированию кризиса на Украине. 
К сожалению, Киев делает все, чтобы 
Минские договоренности не были реа-
лизованы, — заявила «Известиям» офи-
циальный представитель МИД России 
Мария Захарова.

В самопровозглашенных республи-
ках выразили опасение, что Киев мо-
жет воспользоваться сложившими-
ся обстоятельствами. Так, по мнению 
замглавы оперативного командования 
ДНР Эдуарда Басурина, выдавлива-
ние российских офицеров из центра — 
очередное подтверждение намерений 
Украины затянуть реализацию «Мин-
ска-2».

— Но главное здесь в другом. Рос-
сийские представители СЦКК мешали 
Украине обстреливать жилые кварта-
лы. Без них украинская сторона мо-
жет усилить обстрелы. Но факт в том, 
что Украина не могла в последнее вре-
мя гарантировать безопасность рос-
сийским офицерам и активно меша-
ла их работе, — рассказал «Известиям» 
Эдуард Басурин.

В ЛНР также считают, что выход 
россиян из СЦКК может отразиться 
на некоторых аспектах урегулирова-
ния.

— От этого не зависит реализация 
Минских соглашений в целом. Но это 

может повлиять, например, на со-
действие режиму прекращения огня. 
Представители ЛНР в этом центре 
работали совместно с россиянами 
и сейчас продолжают работать. Но, на-
пример, в понедельник, по моей инфор-
мации, представители Украины на па-
трулирование не вышли, — сообщил 
«Известиям» и.о. министра иностран-
ных дел ЛНР Владислав Дейнего.

В пресс-службе министерства 
обороны Украины на вопрос «Извес-
тий» о последствиях выхода Москвы 
из СЦКК ответили, что «запрос каса-
ется деятельности генерального шта-
ба ВСУ». В украинском генштабе опера-
тивно прокомментировать ситуацию 
не смогли.

СЦКК был создан осенью 2014 года. 
В нем служили офицеры ВС РФ и ВСУ. 
Представители СЦКК совместно 
с ОБСЕ следили за выполнением дого-
воренностей: контролировали переме-
щение войск сторон (в первую очередь 
тяжелых вооружений), фиксировали 
нарушения режима прекращения огня, 
обеспечивали обмен пленными.

Россия уже не первый раз отзывает 
своих наблюдателей из СЦКК. В 2014 году 
центр располагался в Дебальцево. Перед 
началом зимних боев российских офи-
церов оттуда вывели, а после прекраще-
ния боевых действий центр возобновил 
свою работу на Дебальцевском направ-
лении в городе Соледаре (79 км к севе-
ру от Донецка), в районе так называемой 
Светлодарской дуги.

Новости

Мир не терпит пустоты

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

В минувшие выходные в британском 
деловом издании Financial Times 

увидел свет весьма примечательный 
материал под заголовком «Возрожден-
ная Россия и США в борьбе за глобаль-
ное лидерство». Он довольно рельефно 
представляет «полный страха и восхи-
щения» западный взгляд на растущее 
влияние нашей страны на глобальную 
повестку дня.

Дело в том, что после победы в хо-
лодной войне американцы привыкли 
считать себя «незаменимой нацией» — 
гегемоном, способным волюнтарист-
ски решать международные проб-
лемы и почти безапелляционно 
навязывать миру свою волю.

«В последнее время на мировой 
сцене появляется новая незаменимая 
сила — Россия», — констатируют авто-
ры статьи Томас Грэм (генеральный 
директор Kissinger Associates) и Юд-
жин Румер (представитель Фонда 
Карнеги за международный мир).

Журналисты замечают, что Рос-
сия после 18 лет правления Влади-
мира Путина наконец-то вошла в не-
официальный клуб стран, которые 
определяют «структуру, содержа-
ние и курс международных дел». Те-
перь без участия Москвы невозмож-
но решить ни одного глобального 
вопроса. Именно наше «дерзкое вме-
шательство» в сирийский конфликт 
в 2015 году переломило ход событий 
и спутало карты тем, кто делал став-
ку на уничтожение светского режима 
Башара Асада и дестабилизацию все-
го Ближнего Востока.

Теперь же, когда Россия одержа-
ла внушительную победу над меж-
дународным терроризмом в Сирии, 
без нас действительно невозможно 
представить себе сирийское мирное 
урегулирование. При этом Москве 
каким-то образом удается усадить 
за стол переговоров даже, казалось 
бы, непримиримых соперников. И до-
биваться приемлемых для всех ре-
шений.

Фактически русские в Сирии 
пришли, увидели, победили и… по-
мирили (постучим по дереву). Вызвав 
одновременно и закономерную за-
висть западных партнеров, и расту-
щую симпатию к России в самых раз-
ных уголках земного шара.

Ранее информационное агентство 
Bloomberg уже окрестило Россию «но-

вой хозяйкой Ближнего Востока». Нам 
удалось наладить рабочие отношения 
со всеми ключевыми государствами 
региона: с Египтом, Ираном, Израи-
лем, Саудовской Аравией и Турцией. 
Именно Москва играет сейчас «реша-
ющую роль в формировании нового 
регионального равновесия».

При этом сфера интересов новой 
России простирается далеко за пре-
делы Ближнего Востока. На том же 
«Дальнем Востоке» — в Юго-Восточ-
ной Азии — хорошим примером рос-
сийской экспансии можно считать 
успешную реализацию курса на стра-
тегическое партнерство с Филиппи-
нами. Весьма символичным является 
недавняя передача Маниле крупной 
партии российского стрелкового ору-
жия и армейских машин. Филиппины 
стали первой страной традиционно 
проамериканской АСЕАН, в которую 
была осуществлена поставка воору-
жения из РФ. И министерству оборо-
ны США не оставалось ничего иного, 
кроме как сделать вид, что американ-
цы вовсе не возражают против раз-
вития военно-технического сотруд-
ничества Москвы со странами этого 
важнейшего для Вашингтона региона.

Добавьте к общей картине укреп-
ление российских позиций в «мягком 
подбрюшье» США (Венесуэла, Ника-
рагуа, Куба), активизацию контактов 
с африканскими странами (Ливия, 
Судан, Нигер) и наметившееся сбли-
жение со стратегически значимыми 
европейскими государствами (Гре-
ция, Венгрия, Австрия) после «мало-
го ледникового периода» в отноше-
ниях. Получается довольно радужно 
для нас и крайне тревожно для Сое-
диненных Штатов.

Мир не терпит пустоты. На место 
слабеющих с каждым годом амери-
канцев, переоценивших свои силы 
и надорвавшихся под бременем еди-
ноличного глобального доминирова-
ния, приходят осторожные, но напо-
ристые китайцы и «дерзкие» русские, 
вполне прагматично оценившие свои 
возможности на долгосрочную пер-
спективу.

КНР бросает США экономичес-
кий вызов — с 2014 года Китай занял 
первое место по размеру ВВП (ППС), 
а к 2050 году планирует обогнать 
Америку по всем остальным ключе-
вым показателям.

Россия бросает геополитический 
вызов. В плане экономики наше го-
сударство уступает США более чем 
в десять раз, зато именно Российская 
Федерация является единственной 
страной мира, способной почти гаран-
тированно уничтожить Соединенные 
Штаты. Конечно же, мы используем 
такой внушительный потенциал ис-
ключительно в оборонительных це-
лях, но именно он позволяет нам про-
водить самостоятельную и все более 
решительную политику на междуна-
родной арене, не боясь внезапных «ак-
ций возмездия» со стороны наших из-
вечных frenemies («заклятых друзей»).

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

Ни одна страна  
не сможет 
реализовывать свои 
государственные 
образовательные 
программы в России  
без согласования | 
РИА Новости | Руслан 
Кривобок

Военные наблюдатели 
следили за ситуацией  
на линии 
соприкосновения 
сторон | REUTERS | Igor 
Tkachenko

”
РОССИЙСКИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛИ МЕШАЛИ УКРАИНЕ  
ОБСТРЕЛИВАТЬ ЖИЛЫЕ КВАРТАЛЫ. БЕЗ НИХ УКРАИН-

СКАЯ СТОРОНА МОЖЕТ УСИЛИТЬ ОБСТРЕЛЫ. НО УКРАИНА  
НЕ МОГЛА В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ ГАРАНТИРОВАТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 
РОССИЙСКИМ ОФИЦЕРАМ И АКТИВНО МЕШАЛА ИХ РАБОТЕ
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Космос возвращается

A Также с Байконура планиру-
ется начать вывод спутни-

ков низкоорбитальной системы связи 
OneWeb в рамках рекордного по объ-
емам (более $1 млрд) коммерческого 
контракта «Роскосмоса».

В третьем квартале с Байконура 
планируется провести пуск тяжелой 
ракеты «Протон-М» с двумя коммер-
ческими спутниками Eutelsat 5 West B 
и MEV-1. Также «Протоном» с Байкону-
ра предполагается запустить метео-
спутник «Электро-Л» № 3 и спутник 
связи «Ямал-601».

С Плесецка на следующий год за-
планировано как минимум шесть 
п усков. Это нема ла я на грузка 
на северный космодром, и плюс к это-
му будут наверняка выводиться ап-
параты в интересах Минобороны. 
С Плесецка намечены пуски «Рокотов» 
и «Союзов». Стартовые установки для 
ракет «Ангара» остаются невостре-
бованными как в этом, так и в следу-
ющем году. 

С космодрома «Восточный» в треть-
ем квартале планируется один пуск — 
ракеты «Союз-2.1б» с двумя спутниками 
«Канопус-В». Еще один запуск с нового 
космодрома намечен на ноябрь — раке-
та «Союз-2.1б» полетит с аппаратом Рос-
гидромета «Метеор-М» № 2.2.

В госкорпорации «Роскосмос» пока 
не комментируют планы пусков-2018.

Популяризатор космонавтики 
и независимый эксперт Виталий Его-
ров считает, что «Роскосмосу» пред-
стоит приложить немалые усилия для 
выполнения всего запланированного. 
В первую очередь для этого потребу-
ется обеспечить безаварийность, что-
бы не приостанавливать и не перено-
сить старты.

— Планы «Роскосмоса» демонстри-
руют его готовность вернуться к преж-
нему, довольно интенсивному режиму 
пусков, — рассказал «Известиям» Вита-
лий Егоров. — Основной задачей для 
госкорпорации сейчас является по-
вышение надежности. Аварийность, 

из-за которой на несколько месяцев 
приходится приостанавливать пуски 
ракет, не позволяет выдерживать ут-
вержденный график. А рост надежно-
сти и соблюдение сроков привлекут 
дополнительные контракты и, соот-
ветственно, увеличат долю России 
в мире по количеству космических 
запусков.

В 2016 году Россия осуществила 
всего 15 космических пусков по граж-
данской и коммерческой программам. 
В 2017 году с учетом планируемого 
на 26 декабря запуска ракеты «Зенит» 
с ангольским спутником Angosat пока-
затель гражданских запусков сохра-
нится на том же уровне.

В связи со снижением количества 
запусков в 2016 году Россия впервые 
в XXI веке откатилась на третье место 
в мире по космическим стартам, усту-
пив первые два места США и Китаю. 
Зато в 2017 году, если планы пусков 
до конца года будут выполнены, Рос-
сия выйдет на второе место.

Тайну генома раскроют цыплята

Мария Недюк

О публикованы первые результа-
ты международного исследова-

ния генома цыплят, в котором прини-
мает участие Казанский университет. 
Российский научный фонд поддержал 
проект грантом в 37 млн рублей. Кол-
лаборация ученых открыла новые воз-
можности изучения человеческих эм-
брионов, прямое исследование которых 
недопустимо по этическим принципам. 
Несмотря на то что птицы сильно отлича-
ются от людей, на ранних стадиях разви-
тия они весьма похожи: около 60% про-
изводящих белок человеческих генов 
совпадает с генами курицы. В дальней-
шем данные исследования планируют 
использовать для изучения анабиоза, 
в который куриные эмбрионы могут 
впадать при пониженных температурах.

Исследование развития эмбрионов 
человека запрещено во всем мире по эти-
ческим соображениям. Чтобы обойти 
это ограничение, международная кол-
лаборация исследователей из Японии 
(Университет Кумамото и RIKEN), Рос-
сии (Казанский федеральный универси-
тет), Испании (Университет Кантабрии) 
и Австралии (Университет Западной 
Австралии) наблюдает геном курино-
го эмбриона от момента откладывания 
яйца до проклевывания птенца.

— Люди — сложные организмы: мы со-
стоим почти из четырехсот различных 
типов клеток, которые позволяют нам 
думать, смотреть, двигаться и так да-
лее. Но при этом геном везде одинаков — 

и в клетках мышц, и в нервных клет-
ках, и во всех остальных. Значит, геном 
в них работает по-разному. То, как имен-
но происходит его регуляция, нас инте-
ресует в первую очередь, — рассказал 
«Известиям» один из авторов исследо-
вания, аспирант Института фундамен-
тальной медицины и биологии КФУ Рус-
лан Девятияров.

По словам ученого, начало рабо-
те положили японские исследователи 
из института RIKEN. В начале 2000–х они 
запустили проект изучения генома че-
ловека и млекопитающих FANTOM. По-
мимо характеристик клеток и тканей 
ученых всего мира интересуют такие 
процессы, как появление опухолей, об-
разование отдельных тканей из стволо-
вых клеток и др.

— Эмбриональное развитие — инте-
ресный с фундаментальной точки зре-
ния процесс, при котором происходит 
дифференцирование клеток, формиру-
ются органы и ткани. Для таких лабора-
торных животных, как дрозофила, ля-
гушка или рыбка данио-рерио, данные 
о молекулярных механизмах регуляции 
генома при развитии эмбриона уже по-
лучены и изучаются. Но в случае с че-
ловеком это невозможно. Мы выбрали 
цыплят. На генетическом уровне, а так-
же на уровне физиологии и анатомии 
их развитие намного ближе к эмбрио-
ну человека, чем у лягушки или рыбки, — 
пояснил Руслан Девятияров.

Отбором и подготовкой материа-
ла занимались японские ученые. Рос-
сийская часть проекта — проделать 

биоинформатический анализ, создать 
базу данных эмбрионального развития, 
а также дать качественную оценку этой 
базе. Результаты работы казанских уче-
ных опубликованы нынешней осенью 
в научном журнале PLOS Biology.

Следующий этап исследования, к ко-
торому коллаборация ученых присту-
пит в будущем году, будет базироваться 
на полученной базе данных. Исследова-
тели изучат феномен анабиоза эмбрио-
нов цыплят, которые при пониженных 
температурах могут останавливать 
на время биение сердца. Результаты вто-
рой части исследовательской работы 
будут полезны с различных точек зре-
ния: их можно будет использовать для 
хранения донорских органов и тканей 
или же в сельском хозяйстве — для вве-
дения тех же эмбрионов цыплят в кури-
ных яйцах в анабиоз для длительного 
хранения. Но есть и более важные цели.

— В кино показывают, как люди летят 
в космос на дальние расстояния — к при-
меру, с целью колонизации другой пла-
неты — и спят в капсулах. Берут с собой 
образцы тех же эмбрионов. Это, конеч-
но, не так скоро понадобится, но наше 
исследование лежит в основе таких тех-
нологий будущего, — уверен Руслан Де-
вятияров.

Заведующий кабинетом биоинфор-
матики и моделирования биологиче-
ских процессов Института проблем эко-
логии и эволюции РАН Варос Петросян 
считает, что подобные исследования ге-
нома необходимы для лучшего пони-
мания природных механизмов. Доктор 
биологических наук Дмитрий Лось уве-
рен, что исследование полезно, но по-
гружать людей в анабиоз рано.

— Насчет транспортировки людей — 
я не знаю, насколько оно нам вообще 
нужно. Но что касается животных — 
нужно сохранять их генофонд, созда-
вать коллекции биологических видов. 
Это сегодня трудноосуществимо: для 
сохранения организмов нужны крио-
протекторы и т.п. Поэтому исследова-
ние может быть весьма полезно, — зая-
вил Дмитрий Лось.

Проект рассчитан на пять лет. 
С 2014 года на его реализацию Рос-
сийский научный фонд (РНФ) выде-
лил более 37 млн рублей. Помимо РНФ 
с российской стороны работа финан-
сировалась за счет субсидии в рамках 
господдержки Казанского федерально-
го университета.

Проверка по согласию 
Владимир Зыков, Алексей Рамм

Пользователи портала госуслуг смо-
гут дистанционно получать запро-

сы от банков, сотовых операторов или 
страховых компаний на обработку пер-
сональных данных, необходимых для 
предоставления сервисов. Готовность 
поделиться личной информацией граж-
данин сможет подтвердить через SMS 
или на сайте госуслуг. Новый сервис, по-
лучивший название «Согласие», разра-
батывается Минкомсвязи. Мнения экс-
пертов по поводу проекта разделились. 
Одни утверждают, что новинка упростит 
жизнь компаниям и простым гражданам. 
Другие опасаются злоупотреблений при 
использовании личных данных.

Как сообщил «Известиям» замгла-
вы Минкомсвязи Алексей Козырев, 
в 2018 году ведомство завершит рабо-
ту над сервисом «Согласие». С его помо-
щью банки, страховые фирмы, сотовые 
операторы и другие компании, подклю-
ченные к системе межведомственного 
электронного взаимодействия (СМЭВ), 
смогут проверять сведения о клиентах. 
Например, банки при выдаче кредита 
получат возможность запросить инфор-
мацию о заемщике. Если пользователь 
зарегистрирован на портале госуслуг, 
то ему придет сообщение с перечнем за-
прашиваемых данных и названием орга-

низации, которая их запросила. Чтобы 
разрешить отправку сведений, необхо-
димо будет либо кликнуть кнопку «Со-
гласиться» на портале госуслуг, либо от-
править на определенный номер SMS 
со словом «Да» и уникальным кодом.

Также с помощью нового сервиса 
можно будет разрешить какой-либо 
компании, подключенной к СМЭВ, за-
полнять за гражданина различные за-
явления. При этом на портале госуслуг 
пользователь увидит черновик заявле-
ния, рядом с которым будет кнопка «Со-
гласиться на отправку документа».

Как пояснил Алексей Козырев, на-
жимая на эту кнопку, пользователь 
подпишет документ с помощью так на-
зываемой неквалифицированной элек-
тронной подписи. Если за определенное 
время, указанное в сообщении, граж-
данин не ответил, документ удаляет-
ся. Если пользователь не зарегистри-
рован на портале госуслуг, то компания 
получит об этом сообщение и не сможет 
воспользоваться желаемыми данными.

Будущим сервисом уже заинтере-
совались сотовые компании. По сло-
вам представителя ПАО «ВымпелКом» 
Анны Айбашевой, этот оператор сей-
час прорабатывает вопрос подключе-
ния к СМЭВ.

— Мы поддерживаем любые новые 
функциональные возможности дан-

ной системы, которые позволят упро-
стить процедуры проверки персональ-
ных данных абонентов, — отметила Анна 
Айбашева.

По мнению директора по проект-
ной деятельности Института развития 
интернета Арсения Щельцина, сервис 
«Согласие» будет полезен гражданам, 
компаниям и государству и позволит 
избавить их от излишней бумажной ра-
боты.

— Граждане смогут контролировать 
предоставление доступа, государство — 
обработку персональных данных, а ком-
пании получат доступ к информации 
без бумаг и лишних действий, — заявил 
Арсений Щельцин.

Как отметил президент Фонда ин-
формационной демократии Илья Мас-
сух, система не гарантирует защиту 
от злоупотреблений при использова-
нии личной информации. 

— В сервисе должна быть предусмот-
рена возможность отзыва согласия 
на обработку данных. Если гражданин 
перестал быть клиентом, то компания 
должна прекратить обрабатывать его 
информацию, но по факту этого не про-
исходит. Человеку присылают реклам-
ные SMS, — отметил Илья Массух.

По данным MediaScope, среднеме-
сячная аудитория портала госуслуг — 
14,7 млн человек.

A Электротранспорт облада-
ет рядом бесспорных пре-

имуществ: от отсутствия вредных вы-
бросов в атмосферу до более низкой 
стоимости владения по сравнению 
с автобусами.

Сейчас в России фактически от-
сутствует коммерческое производ-
ство собственных электрокаров, 
пишет ведомство в пояснениях к по-
правкам. Тем не менее российские ав-
топроизводители уже имеют готовые 
к серийному производству электро-
мобили. К примеру, подобные модели 

есть у компаний ГАЗ и Sollers, а так-
же у «АвтоВАЗа», имеющего доступ 
к иностранным технологиям благо-
даря вхождению в альянс Renault-
Nissan-Mitsubishi. В будущем году 
свои серийные электробусы готовит-
ся представить КамАЗ.

Крупнейшие автоконцерны, в том 
числе и зарубежные, положитель-
но оценивают введение новых льгот. 
В этом году ГАЗ завершил разработку 
собственной электроплатформы, ее 
можно установить как на грузовики, 
так и на микроавтобусы, рассказали 

в компании. «АвтоВАЗ» готов опера-
тивно начать производство, как только 
увидит спрос на рынке, сообщил пред-
ставитель компании. Nissan и Volvo 
Cars также поддерживают любые 
меры стимулирования спроса, но ло-
кализовывать сборку электрокаров 
в России пока не планируют, сказали 
представители концернов.

Операторы каршеринга видят 
большие перспективы на этом рын-
ке и уже ведут переговоры о закуп-
ке электрокаров. Такие автомобили 
уже использует, к примеру, сервис 
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Минздрав насолил рестораторам

A В пресс-службе Минздра-
ва подтвердили, что про-

ект закона дорабатывается и вско-
ре будет направлен в правительство. 
Цель — решить проблему йодного де-
фицита у граждан страны, уточнили 
в министерстве.

— В России одной из актуальных 
проблем остается возникновение 
заболеваний, связанных с дефи-
цитом йода. По информации Эндо-
кринологического научного цен-
тра Минздрава России, дефицит 
йода на всей территории страны 
приводит к тяжелым последстви-
ям. Ежегодно в специализирован-
ной эндокринологической помощи 
нуждаются более 1,5 млн взрослых 
и 650 тыс. детей с заболеваниями 
щитовидной железы, — отметили 
в пресс-службе Минздрава.

В условиях йодного дефицита 
возрастает риск возникновения рака 
щитовидной железы, регистрируют-
ся отдельные случаи йододефицит-
ного кретинизма. Распространен-
ность йододефицитных нарушений 
среди городского населения состав-
ляет 10–15%, а среди сельского насе-
ления — 13–35%.

В ведомстве добави ли, что 
противо показаний для использо-
вания йода в составе соли для лиц 
с диагнозом аутоиммунный тирои-
дит (хроническое воспаление тканей 
щитовидной железы) нет.

— Люди, которым запрещено по-
требление йода, как правило, пьют 
йодоподавляющие препараты. По-
этому обогащенная соль для них 
не представляет опасности, — рас-
сказала «Известиям» член Эксперт-
ного совета при правительстве РФ 
Дарья Халтурина. — В 113 странах 
проблема дефицита йода в питании 
уже решена благодаря действию за-

конодательных и нормативных ак-
тов по обязательному йодированию 
соли. Россия пока не в их числе.

Законопроектом Минздрава 
не учитывается, что рецептуры 
приготовления блюд в организаци-
ях общественного питания разные, 
сказано в отзыве на законопроект 
замглавы Минпромторга Виктора 
Евтухова. Замминистра перечислил 
восемь типов соли, которые предпо-
читают потребители в составе блюд. 

Это морская, каменная, кошерная, 
розовая гавайская и розовая гима-
лайская, черная четверговая и коп-
ченая соль, ароматизированные 
виды соли и так далее.

«Также не принимаются во внима-
ние права потребителей на получение 
сведений об основных потребитель-
ских свойствах услуг», — подчеркнул 
Виктор Евтухов. 

Он добавил, что предлагаемое 
обязательное требование об исполь-
зовании йодированной соли органи-
зациями общепита негативно ска-

жется на популярности питания вне 
дома. На решение проб лемы дефи-
цита йода, по его мнению, это не по-
влияет.

Президент Федерации рестора-
торов и отельеров Игорь Бухаров 
обратился с письмами к вице-пре-
мьерам Игорю Шувалову и Аркадию 
Дворковичу. Он отметил несоот-
ветствие цели и методов ее дости-
жения. 

Так, введение обязательных тре-
бований для ресторанов и кафе 
не окажет особенного влияния 
на снижение йододефицита. Во-
первых, общепит обязан использо-
вать йодированную соль, тогда как 
для торговли альтернатива выбора 
сохранена. Во-вторых, доля затрат 
потребителей на посещение пред-
приятий общепита составляет 3,6%. 
И лишь 36% населения посещают по-
добные заведения в среднем один 
раз в месяц.

Представитель Аркадия Двор-
ковича рассказал «Известиям», что 
пока письмо от Федерации рестора-
торов в секретариате не получали. 
В аппарате первого вице-премьера 
Игоря Шувалова на запрос не отве-
тили.

Йод важен для умственного раз-
вития человека. И поеданием мор-
ской капусты или нанесением 
йодной сетки на тело проблему не-
хватки элемента не решить. Россия — 
одна из первых стран мира, которая 
начала использовать обогащение 
соли йодом в профилактических 
целях. Сейчас многие европейские 
страны, США, Турция и другие ис-
пользуют лишь йодированную соль. 
Россияне, приезжая в них на отдых, 
даже не замечают разницы и могут 
не знать о том, что едят блюда с обо-
гащенной солью. 

”
С 2019 ГОДА  
РОССИЙСКИЕ 
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В топку!
Анастасия Князева

Более 10 тысяч тонн санкционной 
продукции задержано на тамож-

не с начала этого года. Это в 1,7 раза 
больше, чем год назад. Такие дан-
ные «Известиям» предоставили 
в Россельхознадзоре. Эксперты от-
мечают, что контрабандисты приду-
мывают все новые способы переме-
щения «запрещенки» через границу. 
Они не только используют поддель-
ные документы. Часто такую продук-
цию ввозят якобы для того, чтобы 
транзитом переправить через Рос-
сию. В итоге до третьих стран ее так 
и не довозят. 

С начала года на российских та
моженных постах задержали око
ло 10,1 тыс. т санкционной продук
ции. При этом уничтожили 9,9 тыс. т 
такого товара. Год назад эти пока
затели были значительно меньше. 
Тогда бы ло за везено поря д ка 
6,4 тыс. т «санкционки», из которой 
6 тыс. т подверглось уничтожению. 
Технологии избавления от запрет
ных товаров остались прежними — 
их давят прессом, катками и сжига
ют в печах.

В Россельхознадзоре «Извес
тиям» рассказали, что из расти
тельной продукции больше всего 
контрабандисты пытаются провез
ти через границу яблоки, грибы, 
груши, нектарины, томаты и мин
даль. А из продуктов животного 
происхождения — молоко, молоч
ную продукцию, мясо и мясопро
дукты. В ведомстве отметили, что 

абсолютно всю пост у пающу ю 
в Россию «санкционку» трудно от
следить. Причина в том, что такой 
товар очень легко провезти через 
открытые  границы со странами 
ЕАЭС. 

— Мы, конечно, все равно стараемся 
всячески предотвратить попадание 
санкционных продуктов в Россию. 
Например, в этом году поставили 
на границах с Казахстаном и Бело
руссией временные посты, на кото
рых отслеживаем, чтоб «санкцион
ка» не просочилась на российские 
прилавки, — рассказала «Известиям» 
пресссекретарь Россельхознадзора 
Юлия Мелано. 

По ее словам, такая мера направ
лена на исполнение указа президен
та и постановления правительства 
в отношении санкционной продук
ции. Россельхознадзор с 2015 года от

вечает за уничтожение товаров, за
прещенных к ввозу на территорию 
России.

В Федеральной таможенной служ
бе (ФТС) «Известиям» сообщили, 
что ФТС и Россельхознадзор рабо
тают совместно на постах на грани
цах России с Белоруссией, Казахста
ном и Грузией. Всего функционирует 
35 мобильных групп. По данным ФТС, 
основными странами — отправите
лями «санкционки» в 2017 году ста
ли Польша, Латвия и Литва.

В том, что увеличилось количе
ство уничтоженной запрещенной 
продукции, эксперты видят усиле
ние работы Россельхознадзора. 

— Посчитать, сколько реально было 
завезено продукции, очень сложно 
и даже нереально. Поставщики при
думывают все новые способы пе
реправки запрещенных продуктов 

на российский рынок. Например, они 
могут якобы провозить товар транзи
том через Россию, однако до третьих 
стран он уже не доходит. Схем у кон
трабандистов много. Но тот факт, что 
стали уничтожать больше «санкцион
ки», говорит об эффективности ра
боты Россельхознадзора, — считает 
исполнительный директор Нацио
нального союза производителей мо
лока Артем Белов.

С ним соглашается руководитель 
исполнительного комитета Нацио
нальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. По его словам, санкционные 
продукты, в частности мясо, идут 
в основном на перерабатывающие 
предприятия. 

— Заводы принимают такую про
дукцию. Причем часто они даже 
не знают, что это «санкционка», по
скольку к товару контрабандисты 
прилагают поддельные документы. 
Эти сертификаты трудно отличить 
от настоящих. На них просто указы
вают в качестве производителя стра
ну, которая не попала под санкции. 
Если говорить о мясе и мясопродук
тах, то чаще всего это бывает якобы 
продукция из стран Южной Амери
ки. А на самом деле таким способом 
провозят товар из Германии, Дании, 
стран Прибалтики, которые раньше 
были крупными экспортерами в Рос
сию, — пояснил «Известиям» Сергей 
Юшин.

Согласно данным ФТС, в 2017 году 
на тех, кто пытался провезти «санк
ционку», были наложены штрафы 
на общую сумму 7 млн рублей.

Российские 
автопроизводители 
уже имеют готовые 
к производству 
электромобили | РИА 
Новости | Николай 
Хижняк

Честная этикетка

Максим Протасов

Руководитель Роскачества

К ультура потребления в России в по-
следние годы переживает бурное 

развитие — еще недавно покупателя 
в магазине волновал разве что срок 
годности продукта. Проблема безо-
пасности товаров активно решалась 
в последние годы, и сейчас мы уже мо-
жем говорить о переходе общества 
на принципиально новый уровень.

Результаты летнего социологи
ческого опроса исследовательско
го холдинга «Ромир» фиксируют, что 
78% опрошенных обращают вни
мание на информацию, указанную 
на упаковке. Как и ранее, 82% из них 
прежде всего обращают внимание 
на дату изготовления, но в 2017 году 
уже 46% опрошенных детально изу
чают состав продуктов. Их интере
сует сырье, используемое при про
изводстве товаров, наличие или 
отсутствие искусственных доба
вок. А 15% россиян детально изу
чают этикетку, чтобы разобраться 
в пищевой и энергетической цен
ности, а также содержании макро 
и микроэлементов. Таким образом, 
повышение культуры потребления 
в России заставляет рынок стре
миться к высоким материям — пе
реходить от базовых требований 
по безопасности к качественным ха
рактеристикам и новому для России 
понятию — «честной этикетке».

В Евросоюзе и США, например, 
эти вопросы обсуждаются обще
ством и решаются властями уже 
много лет. Вспомните громкие деба
ты о том, может ли британский шо
колад Cadbury продаваться в конти
нентальной Европе под названием 
«шоколад» при том, что содержание 
какаопродуктов в нем в два раза 
меньше, чем в швейцарском шоко
ладе. А в США с 2014 по 2016 год шли 
суды между производителями май
онеза и компанией Just mayo, кото
рая выпускала свой соус без обыч
ного для майонеза яичного желтка, 
но зато с добавлением крахмала, 
и быстро увеличивала свою рыноч
ную долю. Совсем свежий пример 
американского рынка касается пи
тьевой воды, которая была названа 
на этикетке «родниковой», однако 
выяснилось, что вода бралась из ис
точников центрального водоснаб
жения.

В результате в Евросоюзе и США 
приняли решение на законодатель
ном уровне регламентировать на
звания традиционных товаров 
в зависимости от их состава. Сей
час там законами устанавлива
ются требования к обязательным 
ингредиентам, их количеству, при
менимым названиям и терминам, 
а также отмечаются те ингредиен
ты, которых в таких товарах быть 
не должно.

Позитивные последствия такого 
решения для потребителей и рын
ка в целом налицо, и мы в данном 
случае считаем нужным прислу
шаться к опыту иностранных коллег. 
В 2017 году Государственной комис

сией по противодействию нелегаль
ному обороту продукции, которую 
возглавляет министр промышлен
ности и торговли Денис Мантуров, 
было поддержано предложение 
Роскачества и таким образом при
нято без преувеличения эпохальное 
решение. По сути, Россия переходит 
на новый этап развития потреби
тельского рынка.

На наш взгляд, российскому за
конодательству просто необходим 
ряд изменений, которые помогут 
раз и навсегда прекратить в нашей 
стране «легальную» фальсифика
цию — когда в продукте, изготовлен
ном по техническим условиям (ТУ), 
более дорогие ингредиенты заме
няют более дешевыми, а название 
оставляют гостированное. Напри
мер, во многих образцах сыра сорта 
«Российский», выпущенного по ТУ, 
доля молочного жира в 1,5 раза 
ниже, чем в стоящем рядом на полке 
более дорогом гостовском, а в выпу
щенном не по ГОСТу кетчупе сухую 
фракцию зачастую образует окра
шенный крахмал, а не томаты. Такая 
«фальсификация в рамках закона» 
стала возможна изза отсутствия 
обязательных требований к иденти
фикации в большинстве категорий 
товаров. С 2002 года в нашей стране 
ГОСТы, в которых признаки товаров 
были описаны, перестали быть обя
зательными, а в технические регла
менты обязательные идентифика
ционные требования не вошли, что 
и поощряет недобросовестных про
изводителей к обману потребителя.

Но ведь от такой игры страда
ет и добросовестный бизнес, кото
рый понастоящему вкладывается 
в свои технологические процес
сы и закупает качественное сырье, 
а не имитацию.

Для перехода на принципиаль
ный новый этап развития нашего 
потребрынка нужно внести в тех
нические регламенты запрет на ис
пользование названий, схожих 
с гостированными, а также вклю
чить требования к идентификации 
в поддерживающий перечень к тех
регламентам. При этом нужно раз
работать универсальный детальный 
стандарт на определение тожде
ственности традиционных фанта
зийных наименований. Например, 
в каком случае шоколадная плитка 
становится молочным шоколадом? 
Из какого сырья и какой период вре
мени должен созревать молочный 
продукт, чтобы стать настоящим 
сыром?

Те производители, которые выпу
скают продукты с удешевленными 
рецептурами, не должны называть 
свою продукцию гостированны
ми именами. А в законе «О защи
те прав потребителей» уже должны 
появиться определения терминов 
«наименование продукции», «фанта
зийное наименование» и запрет ис
пользования названий, тождествен
ных традиционным.

К чему это приведет?
Потребителя перестанут об

манывать, выдавая винный напи
ток за игристое вино. Это не значит, 
что винных напитков больше не бу
дет в продаже, это значит, что чело
век, покупая его, будет точно знать, 
что именно он приобретает и по
чему внешне схожий продукт под 
названием «игристое вино» доро
же. А добросовестные производи
тели, наконец, окажутся в здоровой 
конкурентной среде, где, например, 
лжемед без пыльцы больше не смо
жет называться медом.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕЭлектрокары ждут   льгот
Производители первых отечественных «зеленых» автомобилей          рассчитывают на господдержку

YouDrive (BMW i3). В компании доволь
ны предварительными результатами 
тестов, рассказал «Известиям» осно
ватель сервиса Борис Голиков.

— Как показывает статистика, жи
тели наших городов предпочитают 
именно небольшие городские автомо
били, поэтому смогут оценить элек
трокары как постоянное средство пе
редвижения, — считает он.

Добавить электрокары в свой парк 
планирует «Делимобиль», рассказал 
«Известиям» заместитель гендирек
тора сервиса Станислав Грошов. Свой 

каршеринг в будущем году планирует 
запустить и «Яндекс». Такие же пла
ны, но уже на сервис аренды исклю
чительно электромобилей есть у Рос
сийского фонда прямых инвестиций 
и итальянской Enel. 

Что касается таксисервисов, 
то среди них об использовании элек
трокаров заявляли только в «Яндекс.
Такси». Представители крупнейших 
агрегаторов такси, а также РФПИ 
и Enel на запрос не ответили.

С учетом пока небольшого рас
пространени я специальны х за

правок электрокары вряд ли в бли
жайшее время будут пользоваться 
большим спросом у частных покупа
телей. Тем не менее в центре крупных 
городов, где такие заправки уже есть, 
подобный транспорт будет эффектив
нее и экологичнее обычной машины 
с двигателем внутреннего сгорания, 
полагает ведущий эксперт Фонда на
циональной энергетической безопас
ности Игорь Юшков. 

Управляющий партнер EURussia 
Partners Сергей Бургазлиев отметил, 
что среди альтернативного транспор

та большую популярность в сервисах 
такси получили газовые автомоби
ли. У них больше перспектив в Рос
сии, чем у электрокаров, полагает 
и замминистра энергетики Кирилл 
Молодцов. 

Если количество электрозапра
вок будет продолжать расти, в сред
несрочной перспективе это будет 
способствовать росту популярности 
электрокаров. Еще одной пока нере
шенной проблемой остаются мощные 
батареи, но их разработкой уже зани
маются производители.
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Отжался — упал
Наталия Самсонова

Ш кольники испытывают трудности 
при выполнении нормативов физи

ческой подготовки. И чем сложнее ребен
ку на физкультуре, тем чаще он ее пропус
кает. Такие выводы сделали российские 
ученые на основе опроса учеников сто
личных школ. По мнению экспертов, такие 
же проблемы возникают и в других реги
онах страны. Для их решения необходимо 
повышать мотивацию школьников к заня
тиям физкультурой. Для этого нормативы 
нужно привести в соответствие с физиче
скими возможностями учеников, а уроки 
сделать более интересными.

Специалисты НИИ гигиены и охраны 
здоровья детей и подростков Минздра-
ва провели опрос московских школьни-
ков. Он показал, что почти 87% учеников 
испытывают трудности при выполнении 
нормативов физической подготовки (ФП). 

Хуже всего детям даются тесты 
на силу и выносливость. 54% младше-
классников и 56% учеников средней шко-
лы трудно сдавать нормативы по подтя-
гиванию. Отжимание сложно дается 
трети всех школьников (34%). Бег на длин-
ную дистанцию вызывает затруднение 
у 38% младшеклассников и 34% учеников 
средней школы. Тесты на метание, прыж-
ки в длину и высоту сложны для каждо-
го пятого ученика. А самым легким ока-
зался бег на короткую дистанцию. О том, 
что его трудно сдать, заявили менее 9% 
опрошенных.

— Анализ анкетирования показал, что 
у детей, которым легче сдавать нормати-
вы, лучше посещаемость физкультуры, — 
рассказала «Известиям» ведущий науч-
ный сотрудник НИИ гигиены и охраны 
здоровья детей и подростков Анна Седо-
ва. — Лишь 13,5% из них пропускают уро-
ки более трех раз в месяц.

Среди тех, кому более половины нор-
мативов дается с трудом, число прогуль-
щиков увеличивается до 30%. 

— Несоответствие требований на уро-
ках физкультуры функциональным воз-
можностям организма детей снижает 
их мотивацию к занятиям спортом, — от-
метила Анна Седова.

Одной из причин, которая делает 
сдачу нормативов физподготовки для 
школьников сложной, является формаль-
ный подход к диспансеризации, полага-
ют в НИИ гигиены.

—При диспансеризации детей в шко-
лах распределяют на медицинские груп-
пы для занятий физкультурой: основную, 
специальную и подготовительную, — ска-
зала Анна Седова. — Нормативы могут 
сдавать только попавшие в основную 
группу, то есть абсолютно здоровые. 
Но из-за неправильного комплектования 
в основной группе оказываются школь-
ники, у которых проблемы со здоровьем. 

По мнению экспертов НИИ гигиены, 
ситуация в других регионах мало отли-
чается от столичной. И повышать моти-
вацию детей к занятиям физкультурой 
нужно по всей стране. В Минобрнауки, 
Минздраве и Минспорте не смогли пре-
доставить оперативных комментариев.  

В октябре глава Минобрнауки Оль-
га Васильева сообщила на заседании 
профильного комитета Совета Феде-
рации, что за прошлый учебный год 
(2016/17) на уроках физкультуры погиб-
ли 211 школьников. Она заявила, что это 
в том числе следствие защиты персо-
нальных данных, когда у школ нет инфор-
мации о здоровье учеников. В Минздра-
ве тогда заявили, что с 1 января 2018 года 
в силу вступит приказ ведомства, обязы-
вающий врачей направлять информацию 
о результатах профилактического осмо-
тра ребенка медработникам в школу.

Эксперты НИИ гигиены также счи-
тают, что организацию физвоспита-
ния в школах нужно совершенствовать, 
чтобы заинтересовать учеников. На во-
прос: «Что тебе больше всего нравится 
в уроках физической культуры?» около 
80% детей ответили, что это спортивные 
игры. Детям также намного интересней 
посещать спортивные секции, которые 
они сами выбрали, чем выполнять обя-
зательные упражнения. Подобный под-
ход действует во многих странах Запад-
ной Европы.

Председатель Всероссийского обще-
ства защиты прав потребителей образо-
вательных услуг Виктор Панин согласен 
с результатами исследования: современ-
ные дети действительно не могут спра-
виться с нормативами физической куль-
туры. По его мнению, это происходит 
из-за того, что школьники не подготов-
лены, на уроках физкультуры они недо-
статочно занимаются.

— Вы посмотрите, как проходят уро-
ки физкультуры в школах. Из всего клас-
са занимаются три-четыре человека, 
а остальные сидят на лавочках с теле-
фонами, — сказал эксперт.

По его мнению, нужно менять не мето-
дику преподавания физкультуры, а отно-
шение учителей к работе, а родителей — 
к воспитанию детей.

— Родители должны прививать ребен-
ку любовь к спорту, участвовать вместе 
с ним в соревнованиях, «веселых стар-
тах», — сказал Виктор Панин.

Малоподвижный образ жизни — ха-
рактерная особенность жизнедеятель-
ности современных детей и подростков. 
По данным международного исследова-
ния, проведенного ВОЗ в 2014 году, среди 
российских школьников необходимый 
уровень двигательной активности име-
ют только 25% мальчиков и 15% девочек.

Побег на месте
Мария Недюк

В России совершается меньше всего 
в мире побегов из мест заключения. 

Об этом говорится в исследовании НИИ 
ФСИН. По данным института, за прошлый 
год в стране зафиксировано всего пять по
бегов из колоний и СИЗО, в то время как 
в США — 1,6 тыс. По словам экспертов, дан
ные говорят об уровне охраны, но не о без
опасности в тюрьмах. В адрес россий
ского омбудсмена ежедневно приходят 
жалобы на условия содержания и нару
шения прав человека в местах заключения.

В России зафиксировано меньше все-
го в мире побегов из-под охраны в уч-
реждениях уголовно-исполнительной 
системы. «Побеги из-под охраны явля-
ются наиболее опасным преступлением. 
Наименьшее значение исследуемого по-
казателя наблюдается в России», — гово-
рится в исследовании.

За 2016 год в России было совершено 
пять побегов из пенитенциарных учреж-

дений, при том что из федеральных тю-
рем США заключенные сбегали 1646 раз, 
во Франции было 69 таких случаев, в Нор-
вегии — 11.

В НИИ отметили, что данные по дру-
гим странам брались из открытых науч-
ных источников. По информации ФСИН 
на январь этого года, в России насчиты-
валось 630 тыс. заключенных. По дан-
ным Международного центра изучения 
тюрем, в США их 2,1 млн, во Франции — 
70 тыс., в Норвегии — 3,9 тыс.  

Начальник отдела в управлении ох-
раны и конвоирования ФСИН Артем 
Шубников рассказал «Известиям», что 
«побеговая активность» заключенных 
не снижается.

— В прошлом году было 22 попытки по-
бегов. В этом году допущено два побега, 
а количество предотвращенных — уже 
15, что говорит о высоком уровне орга-
низации службы охраны, — отметил он.

Низкие показатели побегов ФСИН 
связывает с модернизацией охранных 

систем в местах заключения. По словам 
начальника отдела в управлении режи-
ма и надзора службы Вадима Рыбки-
на, в пенитенциарных учреждениях РФ 
с 2005 года внедряют видеонаблюдение. 
Также модернизируют охранную сигна-
лизацию и системы оповещения, внедря-
ют биометрическую идентификацию 
личности и телевизионное наблюдение.

— Важно и то, что наши сотрудни-
ки обеспечены носимыми видеореги-
страторами. Осужденные видят, что все 
их действия записываются, и стараются 
не совершать противоправных действий. 
То же касается и самих сотрудников — 
они ведут себя вежливо и корректно, — 
рассказал Вадим Рыбкин.

Глава комиссии по содействию ОНК 
и реформе пенитенциарной системы Со-
вета по правам человека при президен-
те Андрей Бабушкин отметил, что низ-
кое количество побегов не означает, что 
в российских тюрьмах высокий уровень 
безопасности.

— Чтобы оценить безопасность коло-
ний, нужно взять тысячу человек, от-
бывших наказание, и опросить их, чув-
ствовали ли они себя в учреждениях УИС 
безопасно с точки зрения жизни и здоро-
вья, половой неприкосновенности и дру-
гих критериев. Но таких исследований 
никто не проводит, — отметил он.

Как пояснила «Известиям» уполно-
моченный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова, ежедневно от за-
ключенных и их родственников в адрес 
омбудсмена приходит около 150 жалоб. 
В первую очередь обращения касаются 
плохих условий содержания, невозмож-
ности свиданий с родными, неправомер-
ных действий со стороны сотрудников 
колоний. Всего за этот год в аппарат упол-
номоченного по правам человека посту-
пило порядка 43 тыс. таких обращений.

Стариков оградят от насилия
Агрессивных родственников не пустят к пожилым пациентам

Наталия Беришвили

М едики будут ограничивать посеще
ние пожилых пациентов в больни

цах родственниками в случае, если об
наружат грубое отношение к старикам. 
Это следует из рекомендаций, разрабо
танных по поручению Минздрава. Они 
вступят в силу с нового года. Также вра
чи и медсестры смогут сообщать глав
врачу о грубости к пожилым со сторо
ны коллег или отсутствии надлежащего 
ухода за пациентами — для этого разра
ботана форма протокола.

Главный внештатный гериатр Мин-
здрава России Ольга Ткачева рассказа-
ла, что рекомендации по предупрежде-
нию жестокого обращения с пожилыми 
людьми будут разосланы во все больни-
цы и поликлиники страны в ближайшее 
время. «Известия» ознакомились с доку-
ментом.

В рекомендациях указано, что, об-
наружив агрессию по отношению 
к старику от кого-либо из посетителей, 
медперсонал должен ограничить или 
прекратить такие встречи, предвари-
тельно обсудив это с пациентом. Если 
же агрессором был член семьи и паци-
ент хочет продолжать с ним общение, 
то встречи должны проходить в поле 
зрения персонала. На жестокое обраще-
ние с пожилыми людьми могут указы-
вать не только следы побоев, но и не со-
ответствующие сезону одежда и обувь, 
отсутствие необходимых технических 

средств реабилитации, очков, лекар-
ственных препаратов.

Случаи жестокого или пренебрежи-
тельного отношения к пациентам по-
жилого возраста со стороны медиков 
должны регистрироваться протоколом 
(разработана его форма), следует из ре-
комендаций. В нем указываются дата 
инцидента, ФИО пациента, ФИО и долж-
ность нарушителя, описание ситуации, 
принятые меры и подпись лица, соста-
вившего запись.

В документе оговорено, что руко-
водство больницы должно не допус-
кать дискриминации сотрудников, со-
общивших о жестоком обращении 
коллег с пожилым человеком. Также 
администрация обязана обеспечить 
помощь пациенту, если он пожаловал-
ся, и не допустить ухудшения отноше-
ния к старику.

Главный гериатр пояснила, что под 
жестоким обращением нужно понимать 
не только действие, например причине-

ние физической боли или психологиче-
ское давление, но и бездействие, отсут-
ствие надлежащего ухода.

— Проявление неподобающего об-
ращения с ослабленными пациентами 
легко возникает там, где нет подготов-
ленного медицинского персонала и ад-
министрация учреждений не уделяет 
должного внимания этим проблемам, — 
отметила Ольга Ткачева.

Рекомендации по поручению Мин-
здрава разработали специалисты Рос-

сийского геронтологического науч-
но-клинического центра (РГНКЦ) при 
университете им. Н.И. Пирогова, а так-
же эксперты Национального меди-
цинского исследовательского центра 
психиатрии и наркологии им. В.П. Серб-
ского.

Заместитель директора РГНКЦ На-
дежда Рунихина пояснила, что в слу-
чае жестокого обращения с пациентом 
со стороны среднего, младшего меди-
цинского персонала или врача адми-
нистрация обязана незамедлительно 
провести «внутреннее расследование». 
Степень наказания виновника устанав-
ливается в соответствии с действую-
щим законодательством. 

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты по социальной поли-
тике Наталья Починок отметила, что, 
по данным Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ), каждый де-
сятый пожилой человек сталкивается 
с насилием. Доля подвергающихся на-
силию может достигать 25% в группах 
риска (малообеспеченные, девиантные 
и конфликтные семьи).

Достоверной статистики по ситуа-
ции в России нет. Но, по словам экспер-
тов, она схожа с общемировой. 

— Источником жестокого обра-
щения в основном становятся чле-
ны семьи, проживающие совместно 
с пожилым человеком. Либо персо-
нал и сотрудники медицинских орга-
низаций и организаций социального 

обслуживания. Именно те, кто обязан 
заботиться о пожилых, причиняют 
им наибольший вред, — пояснила уче-
ный секретарь Федерального учебно-
методического объединения в сис теме 
высшего образования по УГСН «Социо-
логия и социальная работа» Ольга Ани-
кеева.

Председатель Совета общественных 
организаций по защите прав пациентов 
при Росздравнадзоре Ян Власов расска-
зал «Известиям», что в этом году мини-
мум половина поступающих в совет жа-
лоб — от людей старшего возраста.

— Сейчас к пожилым пациентам 
в больницах и поликлиниках относятся 
точно так же, как и к остальным. И с теми 
же проблемами они сталкиваются: не-
достаточная доступность и качество 
медицинской помощи. При этом люди 
в возрасте намного чаще жалуются 
на отношение врачей, — считает эксперт.

По мнению Яна Власова, протоколи-
ровать случаи жестокого обращения 
нужно в серьезных случаях.  

— Когда доктор видит, что его колле-
га или кто-то из персонала недостойно 
повел себя с пациентом, то можно сде-
лать замечание и без протокола. Но если 
после нескольких предупреждений че-
ловек не изменил свое поведение, то его 
нужно просто исключать из коллекти-
ва, — отметил эксперт.

Всего с января по начало декабря 
в совет при Росздравнадзоре поступи-
ло 4 тыс. обращений от пациентов.

Общество

Пространство для творчества
Тимур Лёвин

Ю ные техники Москвы получи
ли настоящий новогодний сюр

приз: столичные власти в партнерстве 
с научнотехнологичными компаниями 
открыли целую сеть детских технопар
ков. Детей школьного возраста будут 
обучать азам профессий по таким вы
сокотехнологичным направлениям, как 
космонавтика, нанотехнологии, про
мышленный дизайн, биотехнологии, 
авиамоделирование, 3Dвизуализация 
и многие другие. 

«Мы хотим, чтобы помимо основ-
ной школьной программы у детей была 
возможность получить дополнитель-
ные знания и навыки по современным 
техническим специальностям, остро 
востребованным экономикой горо-
да», — отметил руководитель депар-
тамента науки, промышленной поли-
тики и предпринимательства города 
Москвы Алексей Фурсин. 

Как он сообщил «Известиям», в бли-
жайшее время правительство Москвы 
и научно-технологичные организа-
ции запустят еще 4 детских технопар-
ка (всего будет работать 12 объектов). 
Ожидается, что проходить обучение 
и посещать различные образователь-

ные мероприятия на их площадках 
смогут ежегодно свыше 35 тыс. школь-
ников. «Мы приглашаем всех желаю-
щих детей и их родителей записать-
ся на занятия в наши технопарки 
и убедиться воочию, что предлагае-
мые инновационные методики будут 
не только интересными, но и весьма 
полезными для любознательных ре-
бят», — подчеркнул глава департамента. 

Занятия в детских технопарках про-
водят специалисты предприятий — ин-
дустриальных партнеров и препода-
ватели высших учебных заведений. 
Школьники могут пользоваться как 
оборудованием, специально приобре-
тенным для детских технопарков, так 
и материально-технической базой ин-
дустриальных партнеров. 

Кроме того, по итогам обучения 
и защиты своих проектов юные тех-
ники смогут заключать «отложенные 
трудовые договоры» с предприятия-
ми — индустриальными партнерами. 
Эти документы гарантируют ребя-
там устройство на постоянную рабо-
ту не позднее двух месяцев после окон-
чания колледжа или вуза.

Сегодня открывается уже восьмой 
детский технопарк на базе Российско-
го государственного социального уни-

верситета (РГСУ). Школьников научат 
конструировать своих собственных 
роботов, создавать виртуальный мир, 
программное обеспечение для ком-
пьютеров и даже проводить когни-
тивные исследования.  

В конце прошлой недели мэр Мо-
сквы Сергей Собянин открыл иннова-
ционный центр на базе Московской 
финансово-юридической академии 
(МФЮА). Ключевые специализации 
«Наукограда» — так он официально на-
зывается — связаны с информационны-
ми технологиями и прототипирова-
нием. Он оснащен суперсовременным 
оборудованием и четырьмя собствен-
ными лабораториями, где занятия бу-
дут проводить преподаватели из само-
го МФЮА, а также таких авторитетных 
вузов, как МИТУ-МАСИ и МАИ. 

На уроках обучающиеся начнут 
создавать приложения для мобиль-
ных устройств и сайты. Получат зна-
ния по основным языкам программи-
рования и областям их применения, 
навыки обработки массивов дан-
ных, основы разработки приложений 
и игр. Кроме того, ученики будут ра-
ботать в графических программах, 
создавать и монтировать видеома-
териалы. Для них разработана про-

грамма по основам графического 
2D- и 3D-дизайна, WEB-дизайна, ком-
пьютерной 3D-анимации. Будут учить-
ся использовать 3D-сканеры и графи-
ческие планшеты. Для посетителей 
открыт кинолекторий на 60 мест, му-
зей развития науки и техники и даже 
кафе-коворкинг.

По словам идеологов проекта дет-
ских технопарков, задача стоит под-
нять интерес молодежи к сфере инно-
ваций и высоких технологий, вовлечь 
учащихся в научно-техническое твор-

чество и поддержать талантливых под-
ростков. Вместе с этим нужно повы-
шать престиж инженерных профессий 
среди молодежи.

По замыслу, занимаясь в технопар-
ке, школьники реализуют собствен-
ные творческие проекты, а также 
участвуют в решении реальных про-
изводственных задач, которые ста-
вят перед ними предприятия — инду-
стриальные партнеры. Итогом занятий 
в технопарке может стать получение 
профессии специалиста среднего зве-

на либо углуб ленных профильных зна-
ний по выбранной специальности выс-
шего образования. 

В настоящее время в столице 
уже действуют детские технопарки 
«Науко град» в МФЮА, «Мосгормаш», 
технополис «Москва», «Байтик» в горо-
де Троицке, Московский центр упаков-
ки, «Калибр», технополис «Сколково», 
ФГБОУ ВО РГСУ. Скоро откроются тех-
нопарки МГТУ им. Н.Э. Баумана, НИУ 
МИЭТ, «Московский Политех», АНО 
«Вектор технологий». 

На площадках детских 
технопарков смогут 
обучаться свыше 
35 тысяч школьников 
| Департамент науки, 
промышленной политики 
и предпринимательства

Медики обязаны 
обеспечить комфортное 
и безопасное 
пребывание пожилого 
пациента в больнице 
| ТАСС | Интерпресс | 
Александр Николаев
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Премиальный расклад

Георгий Урушадзе

Генеральный директор  
Национальной литературной премии 
«Большая книга»

Э тот сезон нарушил главную тра
дицию крупных отечественных 

премий — награждать романы. Две 
премии из трех получили биографии. 
Триумф издательства «Молодая гвар
дия» и ее серии ЖЗЛ. Первое мес
то — у книги о Ленине. Это необычное 
исследование с большим отрывом 
привело ее автора на первое место. 
Совпало всё — талант и необычный 
подход, столетие революции и даже 
тема самой церемонии: литература ре
волюционных лет. Был на сцене и свой 
Ленин — скорее, комичнокарикатур
ный, совсем непохожий на гениально
го героя Льва Данилкина.

Второе место получил Сергей 
Шаргунов с биографией Валенти-
на Петровича Катаева. Для нас — по-
вод перечитать произведения зна-
менитого одессита, для автора, как 
он сам заявил, — возможность по-
строить на премиальные деньги дет-
скую площадку в своем избиратель-
ном округе, селе Сростки на Алтае, 
на родине Шукшина.

Третье место — Шамиль Идиатул-
лин, «Город Брежнев». Дорогое лич-
но мне произведение. Мы с автором 
ровесники, и, хотя росли в совер-
шенно разных условиях (он — в На-
бережных Челнах, тогда — горо-
де Брежневе, я — в «городе Ленина»), 
эта книга о нашем, пока никем 
не описанном поколении, что очень 
ценно.

Конечно, индикатор премии — 
не только лауреаты, но и корот-
кий список. И в нашем «корот-
ком» — 10 произведений на любой 
вкус. Критики да и читатели заме-
тили, что исторических тем много-
вато. Да, это так — сюжеты «дати-
руются» от времен Ивана Грозного 
до начала 1980-х, но, наверное, пи-
сателям так проще ответить на ак-
туальные вопросы. Который год 
главным лауреатом премии стано-
вится книга о событиях прошлого — 
«Мой лейтенант» Даниила Гранина, 
«Обитель» Захара Прилепина, «Зу-
лейха открывает глаза» Гузели Яхи-
ной, «Зимняя дорога» Леонида Юзе-
фовича... Но кто скажет, что эти 
произведения несовременны?

Вообще, премиальный расклад — 
каждый раз неожиданность. На мой 
взгляд, буквально все произведе-
ния этого года были достойны при-
зовых мест. Но голосование «Боль-
шой книги» идет по двум спискам: 
читательское, «народное», и Лите-
ратурной академии (жюри премии 
из ста человек — литературных кри-
тиков и писателей).

У каждого члена жюри — до деся-
ти баллов на каждого соискателя. 
И посмотрите на протокол подсче-
та голосов (это открытая инфор-
мация): на четвертом месте — Анд-
рей Рубанов, «Патриот», отрыв 
в семь голосов, на пятом — Вик-
тор Пелевин с «Лампой Мафусаила» 
с отрывом от Рубанова в три голо-
са, затем «Неизвестность» Алек-

сея Слаповского с разницей всего 
в 13 голосов... Всё очень плотно, лю-
бой новый бюллетень мог изменить 
расклад.

Необычно в этом сезоне еще и то, 
что результаты народного голосова-
ния, обычно сильно отличавшиеся 
от выбора экспертов и приводившие 
к рассуждениям о разнице пози-
ций и вкусов «элиты» и «простых лю-
дей», впервые за 12 лет существова-
ния премии практически совпали. 
С той только разницей, что читате-
ли поставили Шаргунова на первое 
место, а Данилкина — на второе. Это 
значит, что интерес к истории не на-
думан.

Обращение в прошлое или в бу-
дущее — известная условность. Про-
сто авторы ищут разные способы 
ответить на актуальные сегодня во-
просы. Формат ответов у каждого 
свой — это и интересно.

Что же касается моих личных 
«фаворитов», особо отмечу необыч-
ное для нашей премии и для высо-
кой русской литературы произве-
дение — «Петровы в гриппе и вокруг 
него» екатеринбургского прозаи-
ка Алексея Сальникова. Там гротеск, 
фантасмагория, черный юмор. Это-
го в современной словесности мало. 
А хотелось бы чаще улыбаться. Судя 
по кулуарным обсуждениям после 
церемонии, у него было очень много 
«болельщиков».

12 декабря, в день церемонии, 
у нас был юбилей — ровно 12 лет 
со дня официальной регистрации 
Центра поддержки отечественной 
словесности, учредителя «Боль-
шой книги», премии «Лицей», кон-
курса «Книгуру». Что случилось 
за эти годы? Приход в современ-
ную литературу новых имен, ко-
торые можно назвать открыти-
ями «Большой книги»: Евгений 
Водолазкин, Гузель Яхина, Марина 
Степнова.

Другой важный момент — огром-
ное влияние премии на рост тира-
жей внутри страны (в 8–15 раз по-
сле получения «Большой книги») 
и на интерес зарубежных издате-
лей: наши лауреаты переводят-
ся на 20–30 языков мира. «Большая 
книга» возвращает читателя к каче-
ственной современной литературе. 
И наконец устанавливает равнопра-
вие жанров: биографии, художе-
ственно-документальные и просве-
тительские произведения встали 
в один ряд с романами. Поэтому ни-
чего удивительного в ежегодном 
разнообразии нет. И все книги — на-
стоящие.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

Авангард в камне
Зоя Игумнова

В Государственном музее архитектуры 
имени Щусева открылся масштабный 

выставочный проект «Авангардстрой. 
Архитектурный ритм революции».

Эпоха авангарда 1920–1930-х годов 
представлена в работах выдающихся 
советских архитекторов и художни-
ков — братьев Весниных, Ивана Лео-
нидова, Константина Мельникова, Ни-
колая Ладовского, Моисея Гинзбурга, 
Владимира Кринского. Уникальность 
их творчества заключается в том, что 
и по сей день оно остается смелым и ак-
туальным. Эпоха авангарда — источник 
вдохновения для наших современников. 
Но реализованные проекты советских 
зодчих — на грани умирания, хотя мно-
гие из них внесены в список памятников.

— Выставку можно считать энцикло-
педией архитектуры, — рассказал ис-
полнительный директор Музея архи-
тектуры Павел Кузнецов. — Переходя 
из одного зала в другой, вы можете ос-
воить годовой учебный курс по истории 
советской архитектуры и искусства, ох-

ватывающий период с 1917 по 1935 год. 
Период, когда мы были впереди планеты 
всей. Советская архитектура задавала 
тенденции не только в архитектурных 
решениях, но и в строительстве.

Первые советские высотки могли 
появиться в столице в скором време-
ни после революции. Смелое виде-
ние будущего позволяло воспроиз-
вести их на бумаге, но не в реалиях. 
Один из высотных домов архитектор-
утопист Иван Леонидов проектировал 
как памятник Христофору Колумбу. 
И видел его напротив Кремля, аккурат 
на месте ГУМа.

— Современники его не оценили, 
на их взгляд, он был вторичным и уто-
пичным, — пояснила куратор выстав-
ки Ирина Чепкунова. — Но проект Лео-
нидова опередил время. Современные 
архитекторы считают его квинтэссен-
цией поиска в архитектурных формах. 
Он показал, какими могут быть дома 
будущего. И жизнь доказала, что Лео-
нидов был прав.

ГУМ, выстроенный в псевдорусском 
стиле, советская власть хотела заменить 

на нечто современное. Братья Веснины 
предложили построить здание Нарком-
тяжпрома. Судя по эскизам, оно напо-
минало бы большой металлургический 
завод.

Из представленных на выставке про-
ектов практически половина была реа-
лизована. Например, новаторские на тот 
период дома коммунального быта, дома 
национальностей в союзных республи-
ках, издательства, санатории для тру-
дящихся.

— Дом Наркомфина, построенный 
на Новинском бульваре по проекту Мои-
сея Гинзбурга и Игнатия Милиниса, — 
яркий представитель необходимых 
в то время домов-коммун, в которых 
у трудящегося было всё — от столовой 
до солярия на крыше, — рассказал Павел 
Кузнецов. — Из минимума квадратных 
метров архитекторы извлекли макси-
мум кубических. На 33 «квадратах» со-
орудили двухэтажную квартиру, ана-
логом которой могло быть 50-мет ровое 
жилье.

К концу 1980-х это жилье казалось 
морально устаревшим. Дом собирались 

снести. Неожиданно в 1990-е квартиры-
ячейки, придуманные командой архи-
тектора Гинзбурга, посчитали прооб-
разом социального жилья. А в этом году 
началась реставрация здания.

Советские зодчие смотрели в буду-
щее. Константин Мельников в 1918-м 

придумал высотку, этажи которой, как 
лопасти гигантского двигателя, могли 
перемещаться. Нечто похожее реали-
зовали уже в XXI веке в Арабских Эми-
ратах. Подобные проекты опровергают 
утверждение, что архитектура — это за-
стывшая музыка.

«Для творческих отношений 
важна дистанция»
Заслуженный артист России Леонид Мозговой —  
о взаимодействии актера с режиссером, азбуке мастерства и новой книге

Марина Суранова

В петербургском издательстве «Бал
тийские сезоны» вышла книга «Лишь 

это и жизнь». Автор — мэтр отечествен
ного театра и кино Леонид Мозговой. 
«Известия» встретились с культовым ак
тером Северной столицы, ставшим ме
муаристом.

Что для вас самое дорогое в книге?
Эта книга — дневники, воспомина-

ния — приурочена к 120-летию со дня 
рождения моего учителя, актера, теат-
рального режиссера и педагога Бориса 
Зона. У меня за плечами его школа ак-
терского мастерства, он был учеником 
Станиславского. Зон был основателем 
Нового ТЮЗа, его ученики — знамени-
тые актеры Павел Кадочников, Николай 
Трофимов, Зинаида Шарко, Наталья Те-
някова. Школа Зона считалась своего 
рода знаком качества. Публикую в этом 
томе посвященные ему стихи, и назва-
ние книги «Лишь это и жизнь» — тоже 
стихотворная строчка.

Органично сыграть роль — задача слож
ная. Как вы объясняете нюансы актер
ского мастерства студентам?

Что такое актерское мастерство 
по системе Станиславского? Это умение 
раскрыть природу актера. Только и все-
го! Причем Станиславский все это ис-

пытывал на себе. Слово «актер» от сло-
ва «акт» — действие, актер — это человек 
действующий. И как говорил Зон, «нуж-
но каждый раз играть как будто в пер-
вый раз». Присвоить себе чужую жизнь 
и прожить ее как свою собственную.

Ребята, которые приходят к вам учить
ся, сильно отличаются от молодых лю
дей вашего поколения?

Нет, всё те же. В каждом поколении 
есть люди, которые к актерской профес-
сии стремятся, считают ее своим при-
званием. Трудно бывает расставаться, 
если видно, что у человека есть боль-
шое желание, а актерских данных нет. 
И до сих пор, конечно, важны идеи Ста-
ниславского. Это азбука. Так же, как 
ученые открыли законы физики, Ста-
ниславский открыл законы театра 
и рассказал о них в доступной форме.

Олег Басилашвили говорил както, что 
хотел бы, чтобы БДТ — формальный те
атр, где подчеркивается яркая форма, — 
был соединен с системой Станиславско
го, русским психологическим театром.

Плохо, когда форма существует ради 
формы, и нет того, что задевало бы серд-
це. Но и без формы театр невозможен. 
Формальный театр Мейерхольда — он же 
тоже из Станиславского вышел. Или, 
например, пантомима, это ведь тоже 
форма, но в ней есть драматургия, это 
не просто бессмысленные выкрутасы. 
Например, в постановках Славы Полу-
нина все наполнено и продумано. Я ра-
ботал, кстати, со Славой на концертах, 
не удивляюсь, что он сегодня признан-
ная мировая звезда.

А в БДТ не приходилось работать?
Недавно художественный руково-

дитель БДТ Андрей Могучий пригласил 
на роль, с Алисой Фрейндлих должен 
был кролика играть. Пошел, даже ре-
петировал. Но потом понял, что не мое.

Не ваш масштаб? 
Не в этом дело, я уже привык к «само-

сти», мне ближе театр актера-одиночки.

Вас считают признанным мастером ин
дивидуального жанра.

Жанр театра одного актера был осо-
бенно популярным в 30–40-х годах. Сей-
час он почти сошел на нет. Хотя в каждой 
филармонии есть такой артист, но на га-
строли нас уже не зовут… А ведь совсем 
недавно я со своим моноспектаклем изъ-
ездил всю страну, до самого Сахалина.

Актер Михаил Ефремов, например, тоже 
работает на сцене один.

Это совсем другой жанр. В дотеле-
визионную эпоху моноспектакль был 
своего рода инструментом пропаганды 
русской, да и зарубежной классической 
литературы. Я работал на всех главных 
концертных площадках больших го-
родов СССР. Единственным условием 
было то, чтобы декорации помещались 
в самолет. Первая моя программа была 
посвящена поэтам, погибшим на вой-
не, она была о Павле Когане, Михаиле 
Кульчицком, Николае Майорове. Потом 
была программа про Окуджаву…

Человека очень ярко характеризует во
прос о Боге. Вы верующий человек?

Я не очень верю, что какой-то дедуш-
ка на облаке сидит, человек не может 
понять, как произошел этот мир и как 
он устроен, и поэтому придумывает 
свои версии. Нет закономерностей, все 
лишь случай. Я человек не церковный, 
но святое за душой у меня есть, никог-
да не сделаю подлых вещей. А не верю я, 
в общем, потому, что воспитывался в се-
мье безбожников, отец у меня был про-
фессиональный военный.

О вашей семье мало что известно.
Для меня моя семья — это прежде все-

го папа и дяди, мама рано умерла. Кстати, 
у меня один дядя сидел в ГУЛАГе, а дру-
гой был в этой системе охранником.

У вас в комнате много книг, фото, вот 
здесь вы в роли женщины…

В «Русском ковчеге» у Сокурова 
я сыг рал три роли: вот эту даму, тата-
рина и профессора. 

В фильмах Сокурова вы были Лени
ным, Гитлером и Чеховым. Каков зна
менитый режиссер на съемочной пло
щадке?

Как там говорил Шариков в «Соба-
чьем сердце»? «Свезло мне!» Сокуров — 
удивительный человек. Сколько я его 
знаю, а это больше четверти века, он ни-
кого никогда не оскорбил, ни на кого ни-
когда голоса не повысил. Спокойным го-
лосом всегда: «Людочка, подправьте», 
«Леонид Павлович, занимайтесь де-
лом! Это не ваши проблемы, это сдела-
ют реквизиторы!» Вот я старше Соку-
рова на 10 лет, а у меня такое ощущение, 
что я его намного моложе, потому как 
он глубокий, настоящий художник ми-
рового масштаба.

Вы работали во всех его знаменитых 
картинах. Почему он выбрал именно 
вас?

Сниматься в картине «Камень» меня 
позвала режиссер Вера Новикова. 
Мы с ней были знакомы до этого, и вот 
она мне звонит: «Леня, я сейчас рабо-
таю у Сокурова. Он ищет актера на роль 
Чехова. Мне кажется, ты подойдешь».

Чехов в 1992 году — это первая моя 
роль в кино. Съемки проходили в Ялте, 
в доме Чехова, в прекрасном саду рядом. 
Была осень, и вдруг неожиданно выпал 
сильный снег. И мы сняли эту метель. 
Это был очень интересный ход, в чехов-
ском саду деревья, как тростиночки, ка-
чались от ветра. По сюжету Чехов с того 
света возвращался к себе в дом.

Сокуров, как известно, очень тщательно 
подходит к каждой детали картины. Как 
вживались в образ Чехова? 

Я заново прочел многие произве-
дения классика, пересмотрел ранние 
фильмы, где Чехова играли другие ак-
теры. У зрителя, который смотрит 
фильм Сокурова, возникает ощуще-
ние некоей подлинности происходяще-
го в картине и даже потусторонности… 
Фильм, прямо скажем, получился не-
простой. Как, впрочем, все у Сокурова. 
Этот режиссер снимает для думающих 
людей. Для тех, кто ходит по выстав-
кам, музеям, читает, слушает класси-
ческую музыку.

В образ Чехова вживаться приятно. Это 
замечательная роль, и писатель всеми 
любимый. А вот роль Гитлера…

И в этот образ приходилось вжи-
ваться, а как же! Обязательно. Нужно 
было понимать все мотивы диктатора. 
Он же не считал себя злодеем. Он ду-
мал, что именно он должен владеть ми-
ром. Когда вдумываешься в этот образ, 
то пытаешься оправдать его действия. 
Почему герой совершает эти страш-
ные поступки? Его понять очень слож-
но, но рядом был Сокуров. А с ним ни-
чего не страшно.

Сокуров много репетирует?
Почти совсем не репетирует. Он фор-

мирует такую благожелательную ат-
мосферу, такое трепетное отношение 
к актеру, ко всем на съемочной площад-
ке… А если что-то не клеится, то злится 
только на самого себя.

После окончания съемок фильма обще
ние с режиссером продолжается?

Нет, в жизни мы почти не общаемся, 
не ходим друг к другу в гости, соблюда-
ем дистанцию, для творческих отноше-
ний это все-таки важно.

Культура

Цветовое оформление 
экспозиции созвучно 
революционной 
тематике | АГН «Москва» | 
Антон Кардашов

Леонид Мозговой — один из немногих актеров, выступающих в жанре моноспектакля | ТАСС | Интерпресс | Петр Ковалев

МНЕНИЕ

Выставка «Авангардстрой. 
Архитектурный ритм 
революции»
Рейтинг «Известий» 

”
НЕОБЫЧНО В ЭТОМ 
СЕЗОНЕ ЕЩЕ И ТО,  

ЧТО РЕЗУЛЬТАТЫ НАРОД
НОГО ГОЛОСОВАНИЯ, 
ОБЫЧНО СИЛЬНО ОТЛИЧАВ
ШИЕСЯ ОТ ВЫБОРА ЭКС
ПЕРТОВ И ПРИВОДИВШИЕ 
К РАССУЖДЕНИЯМ О РАЗ
НИЦЕ ПОЗИЦИЙ И ВКУСОВ 
«ЭЛИТЫ» И «ПРОС ТЫХ ЛЮ
ДЕЙ», ВПЕРВЫЕ ЗА 12 ЛЕТ  
СУЩЕСТВОВАНИЯ ПРЕМИИ 
ПОЧТИ СОВПАЛИ. ЭТО  
ЗНАЧИТ, ЧТО ИНТЕРЕС  
К ИСТОРИИ НЕ НАДУМАН

Леонид Мозговой родился  
17 апреля 1941 года в Туле. 
Окончил ЛГИТМиК (курс про-
фессора Б.В. Зона). Известен 
не только театральными и ки-
норолями, но и как актер ли-
тературной эстрады. Лауреат 
премий «Ника», «Золотой овен». 
Ведет актерский курс в Санкт-
Петербургском государствен-
ном институте кино и телеви-
дения.

Справка «Известий»
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«Арсенал» достоин лучшего»
Андрей Пиров

В прошлом сезоне тульский «Арсе-
нал» до последнего тура боролся 

за выживание в Российской футбольной 
премьер-лиге (РФПЛ) и в итоге попал 
в зону стыковых матчей. Красно-жел-
тые с трудом смогли сохранить пропис-
ку в элитном дивизионе, а по окончании 
чемпионата в команде произошла сме-
на тренера. На место Сергея Кирьяко-
ва пришел опытный черногорский спе-
циалист Миодраг Божович, знакомый 
российским болельщикам по работе 
с «Локомотивом», «Динамо», «Амкаром», 
«Москвой» и «Ростовом». Под руковод-
ством 49-летнего наставника туляки по-
степенно становятся крепким середня-
ком РФПЛ и серьезным соперником для 
топ-клубов. На перерыв «оружейники» 
ушли на 9-й строке таблицы и с 25 оч-
ками в активе. В интервью «Известиям» 
Миодраг Божович рассказал о перспек-
тивах «Арсенала» в нынешнем сезоне, 
изменениях в чемпионате России и шан-
сах ЦСКА на успех в матчах 1/16 Лиги Ев-
ропы против его бывшего клуба — бел-
градской «Црвены Звезды».

Отпуск уже начался или у вас еще оста-
лись дела в уходящем году? 

В начале прошлой недели я улетел 
в Сербию, в Белград. Так что уже от
дыхаю. 

Как планируете провести время до на-
чала зимних сборов? 

Ничего особенного — сначала от
дохну в Сербии, потом поеду в Черно
горию. Буду в кругу семьи. 

Каким для вас получился 2017 год? 
Не могу сказать, что он был очень 

хорош. Когда я еще работал в чемпи
онате Сербии, мы с «Црвеной Звез
дой» заняли второе место, пропустив 
вперед «Партизан». Первой частью 
чемпионата России я тоже не слиш
ком доволен. Считаю, мы могли вы
ступить и лучше, если бы не теря
ли очки в матчах, которые обязаны 
были выигрывать. По игровым ком
понентам «Арсенал» заслужил боль
ше очков. 

Можете вспомнить самый приятный 
и самый неприятный моменты, кото-
рые произошли в 2017-м? 

Приятный — это, безусловно, побе
да над «Зенитом» в СанктПетербурге 
(1:0). А неприятные — поражения 
от «Амкара» (0:1) и «Тосно» (1:2).

В начале сезона «Арсенал» шел в конце 
турнирной таблицы. Как удалось пре-
одолеть кризис? 

«Арсенал» — отличная команда 
с прекрасной атмосферой. Мы с ребя
тами очень много работали, верили 
в себя и знали, что достойны лучшего. 
Именно изза этого сумели пре одолеть 
все проблемы. 

Какие максимальные задачи ставите 
перед командой на остаток сезона? 

Не надо торопиться, нужно дви
гаться постепенно. В прошлом году 
«Арсенал» играл в стыковых мат
чах за право остаться в премьерли
ге. Было бы хорошо в этом сезоне за
крепиться в середине таблицы, стать 

крепким середняком. А дальше все 
будет зависеть от амбиций клуба. 
Если руководство хочет добиваться 
большего, нужно стремиться к этому 
и многое делать подругому. Но хочу 
опять же акцентировать внимание — 
ничего не бывает сразу, нужно время. 

Возглавив «Арсенал», вы вернулись 
в чемпионат России после двухлетне-
го перерыва. Что изменилось в РФПЛ? 

В первую очередь, конечно, инфра
структура. В России появилось много 
шикарных стадионов. Условия для ра
боты стали лучше. Это первое, что бро
сается в глаза. 

При этом неизменным осталось то, что 
в РФПЛ продолжают играть в холодную 
погоду. Как вы относитесь к тому, что 
вашей команде приходилось проводить 
матчи в таких условиях? 

А что тут поделаешь? В России та
кой климат. Нужно стремиться, чтобы 
в лиге было как можно больше стади
онов и полей, на которых можно ком
фортно проводить матчи в сильные 
заморозки. На мой взгляд, сейчас при 
любых условиях можно играть на аре
нах «Зенита» и «Краснодара».

Скоро открывается трансферное окно. 
Какие цели у тульского «Арсенала» 
на трансферном рынке? 

Нам очень нужен опорный полуза
щитник. Александр Боурчану получил 
серьезное повреждение, и сейчас в со
ставе нет футболиста, который может 
сыграть на этой позиции так же каче
ственно, как он. 

А какие-то конкретные фамилии у вас 
уже есть? 

Есть, но я не могу сейчас их называть. 

Кто может покинуть «Арсенал» зимой?
Надеюсь, все игроки останутся в на

шем составе. 

К ведущим игрокам вашего клуба есть 
интерес со стороны топ-клубов РФПЛ? 

Думаю, да. 

Ранее появлялась информация о ва-
шем возможном переходе в «Красно-
дар». В ней была доля правды? 

Меня очень огорчали такие новости, 
потому что в «Краснодаре» сейчас есть 
тренер, который справляется со свои
ми обязанностями. Подобные разгово
ры никому не нужны и ничего под со
бой не имеют. 

Одним из самых удачных трансферов 
«Арсенала» прошедшим летом стала 

аренда у «Зенита» черногорского фут-
болиста Луки Джорджевича. В него 
практически никто не верил, однако 
он уже успел забить шесть мячей за ваш 
клуб. Как можете объяснить его про-
гресс?  

У Луки большой потенциал, есть 
возможности и предпосылки для раз
вития и прогресса. Просто он нуждает
ся в постоянной игровой практике. Ему 
это было необходимо, и «Арсенал» дал 
ему такую возможность. Джорджевич 
почувствовал, что ему доверяют, — по
этому, наверное, и раскрылся. Думаю, 
в дальнейшем он станет еще сильнее. 

Вы говорили, что Лука Джорджевич 
по итогам нынешнего чемпионата будет 
в тройке лучших бомбардиров. Не отка-
зываетесь от своих слов? 

Лука всегда имеет много голевых 
моментов, и, если бы он их все реализо
вывал, был бы сейчас на первом месте 
в бомбардирской гонке. 

Все называют ЦСКА фаворитом в игре 
1/16 Лиги Европы с вашим бывшим клу-
бом — «Црвеной Звездой». Как оцените 
шансы армейцев? 

Честно говоря, не могу сказать, 
что ЦСКА фаворит этой пары. Шансы 
у команд 50 на 50. Уверен, матчи будут 
очень интересными. 

«Црвена» уже второй раз за сезон по-
падает на российскую команду в евро-
кубках. Были удивлены, когда «Крас-
нодар» вылетел из квалификации Лиги 
Европы после встречи с сербским кол-
лективом? 

Перед матчами «Краснодара» 
с «Црвеной» я также сразу сказал, что 
шансы команд равны. Поэтому то, что 
сербы выбили из турнира «горожан», 
меня не удивило. В «Звезде» много хо
роших, опытных футболистов. Про
шедшим летом они провели очень 
хорошую селекционную работу, при
обрели сильных игроков.

Если наставник ЦСКА Виктор Гонча-
ренко обратится к вам за помощью, 
с кем из игроков «Црвены» вы посо-
ветуете ему работать особенно вни-
мательно? 

Думаю, тренер ЦСКА и без меня 
сможет разобраться. Если говорить 
о том, кого я могу выделить, я бы на
звал сильного ганского нападающе
го Ричарда Боакье. Также отмечу быв
шего полузащитника «Ростова» Гелора 
Канга и сербского форварда Алексан
дра Пешича. А вообще в «Црвене» нема
ло футболистов, которые хорошо нам 
знакомы по выступлениям в РФПЛ. 
Это и Бранко Йовичич, и Милан Ро
дич, и Дамьен Ле Таллек, и Митчелл 
Дональд, и Душан Анджелкович. 

Спорт

«Зенит-Казань» достиг 
вершины
Алексей Фомин, Егор Жальцев, 
Севастиан Терлецкий

Н а минувшей неделе в Польше за-
вершился клубный чемпионат мира 

по волейболу среди мужчин. Второй 
раз в истории турнира его победите-
лем стал российский коллектив: вслед 
за триумфом «Белогорья» в 2014 году 
лучшим клубом планеты стал «Зенит-
Казань». Для лидера российского и ев-
ропейского волейбола победа в этом 
чемпионате долгое время оставалась 
недостижимой мечтой.

Сейчас подопечные Владимира 
Алекно являются самым обеспечен
ным клубом России и одним из бога
тейших в Европе. Вложения в коман
ду игроки неизменно оправдывали 
результатом: в предыдущих девяти 
сезонах золотые медали чемпионата 
России среди команд Суперлиги во
семь раз доставались «Зениту». Кро
ме того, последние три года команда 
из столицы Татарстана неизменно по
беждала и в Лиге чемпионов, что да
вало ей возможность принять участие 
в клубном чемпионате мира.

— Наконецто «Зенит» стал облада
телем последнего из недостававшихся 
титулов — в клубном чемпионате мира 
казанцы были и вторыми, и третьими, 
но еще ни разу не побеждали, — сказал 
«Известиям» генеральный менеджер 
сборной России, гендиректор ново
сибирского «Локомотива» Роман Ста
ниславов. — При этом надо отметить, 
что нынешний турнир стал, скажем 
так, полноценным чемпионатом мира. 
Здесь не было слабых команд, как пре
жде. К тому же условия в Польше были 
отличными. В прошлые годы чемпио
нат проходил в Бразилии, приходилось 
играть в жаре и духоте, в не самых луч
ших залах. На этот раз все было орга
низовано здорово, и «Зенит» стал пол
ноценным чемпионом мира. Накануне 
турнира я общался с руководством ка
занского клуба, с его волейболиста
ми и видел, как серьезно они настраи
вались на чемпионат, как готовились 
к нему. Так что победа «Зенита» зако
номерна.

В 2009 и 2011 годах в Дохе «Зенит» 
становился на мировом первенстве 
третьим. В предыдущие два розы
грыша (БелуОризонти2015 и Бети
не2016) казанская команда играла 
в финале, но оба раза уступала мест
ному «Сада Крузейро». Главный тренер 
и волейболисты «Зенита» не скрыва
ли, что в нынешнем году для них было 
принципиальным выиграть именно 
этот турнир.

— После множества побед в Рос
сии и Европе в каждом из нас сиде
ла досада, что не получалось довести 
до конца дело на клубном чемпиона
те мира, — заявил «Известиям» диаго
нальный игрок «Зенита», олимпийский 
чемпион 2012 года Максим Михайлов. — 
Все понимали: пора брать эту верши

ну. Тренеры настаивали на том, чтобы 
мы максимально серьезно отнеслись 
к каждому сопернику по группе, 
в полуфинале и финале четко играли 
в волейбол, к которому мы привыкли, 
а также не допускали глупых ошибок 
и не давали соперникам почувствовать 
нашу слабость.

Групповой турнир «Зенит» про
шел без проигранных сетов. Со сче
том 3:0 были разгромлены аргентин
ский «Персональ Боливар», китайский 
«Шанхай» и польская «Скра». В субботу 
команда Владимира Алекно уверен
но расправилась и со своими обидчи
ками прошлых лет — «Сада Крузей
ро» (3:0). С таким же счетом в финале 
на «Таурон Арене» в Кракове была 
обыграна итальянская команда «Ку
чинеЛубе».

— Все игры были непростыми, — рас
сказал «Известиям» лучший блокиру
ющий турнира Алексей Самойленко. — 
Вроде бы встречались с не самыми 
громкими соперниками — аргентин
ским и китайским клубами. Первые 
матчи для нас были волнующими. 
Но благодаря им мы смогли «вкатить
ся» в турнир, набрать ход к полуфи
налу и финалу. К игре с бразильцами 
мы подошли с особым настроением. 
И победа добавила нам эмоций перед 
финалом. В финальном матче против 
итальянцев уже не было сомнений 
в победе. Все ребята даже в концовках 
партии были спокойны, уверены в себе. 
Это и помогло нам в решающие момен
ты. Ведь если будешь дергаться, то обя
зательно ошибешься. Сказалась и под
держка болельщиков. Не только наших, 
но и местных. Конечно, они поддер
живали своих — команду «Скра». А вот 
между остальными клубами их сим
патии разделились примерно одина
ково. На финале было примерно тысяч 
пять зрителей. Уверен, им всем понра
вился матч.

32летний волейболист незадолго 
до решающей встречи стал отцом, что, 
по его словам, существенно повлияло 
на его игру.

— Эмоции в Польше переполняли, 
я был готов горы свернуть, — расска
зал «Известиям» Алексей Самойлен
ко. — Но при этом было внутреннее 
душевное спокойствие. Такой баланс, 
наверное, и помог мне показать каче
ственный волейбол.

В нынешнем розыгрыше чемпио
ната России «ЗенитКазань» лидиру
ет, на одно очко опережая «Белогорье». 
При этом 22 ноября команда Владими
ра Алекно впервые за два года потер
пела поражение на внутренней арене, 
уступив на выезде петербургскому 
«Зениту» (1:3). В групповом турнире те
кущего розыгрыша Лиги чемпионов 
клуб из столицы Татарстана старто
вал с выездной победы над «Тулузой» 
(3:1). В одном квартете с казанцами вы
ступают польский «Ястржебски» и не
мецкий «Берлин».

Расчет на Пхенчхан
Российские биатлонисты намерены набрать форму к Олимпиаде

Тимур Ганеев

С борная России по биатлону выда-
ла, пожалуй, худший старт в сво-

ей истории. На первых трех этапах Куб-
ка мира — в Эстерсунде, Хохфильцене 
и Анси — наша команда выиграла все-
го одну медаль в 20 гонках. Для сравне-
ния: в прошлом году по итогам декабря 
у российских биатлонистов было восемь 
подиумов. 

Лидер мужской сборной Антон Ши
пулин хоть и взял бронзу в гонке пре
следования в Анси, пока выступает не
убедительно: показывает хорошую 
стрельбу, но уступает конкурентам 
в скорости. Итог — пятое место в об
щем зачете Кубка мира и слабая надеж
да на «Большой хрустальный глобус».

— Форма Шипулина особых опасе
ний не вызывает, — сказал «Известиям» 
олимпийский чемпион, вицепрезидент 
Союза биатлонистов России (СБР) Вла
димир Барнашов. — Все болельщики хо
тят, чтобы он рвал всех, как Мартен Фур
кад и Йоханнес Бе, но пока он не готов 
с ними конкурировать. До Олимпиады 
еще есть время, и надо спокойно гото
виться к самым важным стартам сезона.

Антон Бабиков, Матвей Елисеев 
и Максим Цветков давно не боролись 
за медали. Ровно год назад Антон Баби
ков занял третье место в массстарте 
в НовеМесто. В 2017м на троих у ре
бят всего два попадания в топ10. А Ев
гений Гараничев пока и вовсе не выгля
дит конкурентоспособным: всего два 
заезда в топ20 и ни одной гонки с чи
стой стрельбой. 

— Тренерский штаб мужской сбор
ной избрал правильную тактику подго
товки, — отметил в беседе с «Известия

ми» двукратный олимпийский чемпион 
Анатолий Алябьев. — Не стоило форси
ровать форму к началу сезона. Главный 
старт года — Олимпийские игры — толь
ко в начале февраля. Мне кажется, ре
бята должны выйти на свой пик к этапу 
в Рупольдинге (9–14 января) и сохра
нить оптимальную форму до Пхенчха
на. В первую очередь я говорю про лыж
ную подготовку, со стрельбой пока все 
хорошо. Не хочу говорить по персонали
ям, отмечу лишь, что Дмитрий Малышко 
заслужил шанс проявить себя на этапах 
Кубка мира и был бы полезен в эстафет
ной четверке на Олимпийских играх.

В мужской сборной слов похвалы 
за первые три этапа заслуживает толь
ко Александр Логинов. Три попадания 
в топ10, четвертое место в гонке пре
следования в Анси и лучшая скорость 
среди всех российских биатлонистов. 
Увы, его шансы поехать на Игры2018 
в Пхенчхан не так высоки. Спортсме
ну придется оспаривать критерии от
бора новой комиссии Международного 
олимпийского комитета (МОК) под ру
ководством Валери Фурнейрон в Спор
тивном арбитражном суде (CAS). 

— Александр Логинов действитель
но выдал хороший старт, показал спор
тивную злость, — продолжил Анатолий 
Алябьев. — Да, он не всегда стабилен, 
но талант у него есть. Он бы пригодил
ся сборной на Играх2018 и мог бы вы
играть медаль, но его вряд ли допустят. 
Мне кажется, комиссия МОК сделает 
всё, чтобы Александр Логинов и Ири
на Старых остались дома.  

Нечем похвастаться и женской сбор
ной. В общем зачете Кубка мира лучшая 
среди россиянок — Екатерина Юрлова
Перхт занимает 14е место. Чемпионка 
мира2015 постепенно набирает форму, 
показав хорошие результаты на тре
тьем этапе: 8е место в массстарте, 
13е — в гонке преследования и 20е — 
в спринте. Конечно, до медалей пока 
далеко, но сейчас именно она демон
стрирует самую стабильную стрельбу 
и скорость в женской команде. 

Татьяна Акимова, достойно высту
пившая в прошлом сезоне (две медали), 
пока не может сработаться с новым тре
нерским штабом. После ухода Виталия 
Норицына в ее активе — одно попадание 
в топ10 и два в топ20 в семи индивиду
альных гонках сезона. 

Триумфально вернувшаяся в про
шлом году после дисквалификации 
Ирина Старых испытывает проблемы 
со здоровьем и пока находится не в луч
шей форме. В трех индивидуальных 
гонках Ирина не смогла попасть даже 
в топ30. Призер ЧМ2017 Ольга Подчу
фарова и вовсе решила взять паузу в вы
ступлениях в текущем сезоне. По сло
вам москвички, она не видит смысла 
выступать на Кубке мира в таких кон
дициях, как сейчас. 

Лишь Светлана Миронова может за
нести начало сезона себе в актив. На ее 
счету — попадание в десятку в сприн
те в Эстерсунде и очень достойный 
этап в эстафете. Однако решением тре
нерского штаба она была исключена 
из состава сборной на январские эта
пы Кубка мира. Ее место займет Ульяна 
Кайшева, уверенно лидирующая в об
щем зачете Кубка IBU. 

— Конечно, мы не удовлетворены 
результатами женской сборной, — за
явил Владимир Барнашов. — Тем не ме
нее надо искать позитивные моменты. 
Так, хорошую форму набрала Катя Юр
лова. Уверен, что уже на январских эта
пах гораздо лучше себя про явит Таня 
Акимова. Сейчас тренерский штаб хо
чет проверить Ульяну Кайшеву, кото
рая проводит хороший сезон в Кубке 
IBU. Что касается Мироновой, мы не от
казываемся от нее и будем продолжать 
пробовать ее в спринте. Она поедет 
на «Ижевскую винтовку», чтобы ото
браться на чемпионат Европы, если 
не получится пробиться на Игры2018. 
Практически уверен, что Света примет 
участие в январских этапах Кубка мира.

Следующий этап Кубка мира пройдет 
в немецком Оберхофе со 2 по 7 января. 

Миодраг Божович 
уверен, что тульскому 
«Арсеналу» в нынешнем 
сезоне по силам 
закрепиться в премьер-
лиге | РИА Новости | 
Виталий Белоусов
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Лидер сборной России 
Антон Шипулин пока 
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